
Олег Кашин против Сергея Мардана  
в прямом эфире - 18:00

«Судный день»

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Грядет ли 
вторая волна 
коронавируса?  

Продолжение на стр. 18 - 19   ‣

Читайте на стр. 7   ‣

Василиса НИКОЛАЕВА

После «отравления»  
она загадочно исчезла,  
но следы ее всплывают 
в Англии.

След Марии Певчих начинается в Зе-
ленограде и, похоже, ведет к теневым 
западным кураторам Фонда борьбы с кор-
рупцией.

Как мы искали 
тайную 
спутницу 
Навального  
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За 

последний 
месяц 

заболевших  
в России стало  

на 25 процентов 
больше.  
И цифры 
растут.  

Сергей СОТНИКОВ 
(«КП» - Челябинск»)

В Челябинской 
области депутат 
отомстил 
избирателям 
за проигранные 
выборы.

Сильно обиделся на 
электорат депутат Влади-
мир Курилов из Троицка 
Челябинской области. Так 
сильно, что воду людям 
отключил. Жители целого 
района набирали воду из 

колонки возле дома № 32 
на улице Дерибаса, делать 
это приходилось механиче-
ским путем. Но десять лет 
назад Владимир Курилов 
стал депутатом горсобра-
ния и подключил колонку 
к электричеству: достаточ-
но было нажать кнопочку, 
и вода лилась. Народный 
избранник регулярно про-
верял состояние колонки, 
лично оплачивал все счета 
за ее обслуживание - энер-
гию она брала от рядом 
стоящей шиномонтажки. 
Так продлилось два депу-

татских срока, а сейчас 
он отказался содержать 
колонку и отключил ее от 
электричества. В админи-
страции Троицка заявили, 
что колонку вновь подклю-
чат к питанию. Но теперь 
заботы о колонке взяли 
на себя новые депутаты 
горсобрания.

Коммунальные счетчики 
измерят одним «Аршином»
Виктор МАТРОСОВ

Вступили в силу 
новые правила 
поверки бытовых 
приборов.

С 24 сентября в России 
вступили в силу новые 
правила поверки бытовых 
коммунальных счетчиков. 
Главное новшество  - 
теперь подтверждени-
ем поверки будет слу-
жить только запись в 
электронной системе 
«Аршин» Росстандарта. 

То есть после следующей 
поверки все бланки, запол-
ненные от руки мастером, 
о том, что такой-то прибор 
исправен, будут не более 
чем фантиками. Бумажные 
документы о поверке нель-
зя будет предъявить ни в 
управкомпанию, ни в суд.

Теперь после поверки 
счетчиков жильцы вправе 
потребовать от мастера 
при них внести запись в 
электронный реестр. Так-
же можно самим на сайте 
Росстандарта ввести инди-
видуальный номер своего 

прибора и посмотреть, 
зарегистрирован ли он и 
когда нужно провести сле-
дующую поверку.

У тех, у кого еще не истек 
срок действия текущей по-
верки счетчика, до следую-
щего раза остаются в силе 
бумажные документы о ее 
прохождении.  

К слову, до конца 2020 
года в связи с пандемией 
россиян освободили от 
необходимости проводить 
поверку счетчиков. Однако 
с 2021 года такая обязан-
ность снова возникает. 

FM.KP.
RU

«Не выбрали меня? 
Отключу воду!»

Газета нашего города ★ Киров - Сыктывкар

Профессиональные сутяжники  
зарабатывают 
на покупках  
просрочки  
в магазинах
Читайте на стр. 6   ‣

8 364 000

Пятница
25 сентября
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Давайте дружить 

Россия
www.kp.ru
 25.09.2020 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Президент пообещал 
индексацию пенсий 

Совет Федерации начал новую 
сессию, и президент позвал се-
наторов в Кремль, чтобы подве-
сти итоги уже сделанной работы 
и обозначить новые задачи. По 
большому счету это было мини-
Послание президента Федераль-
ному собранию. 

Владимир Путин перечислял, 
что предстоит сделать парламен-
тариям и какие соц обязательства 
взяло на себя государство. Сре-
ди примеров достижений были и 
принципиальные вещи. 

- У нашей экономики уже нет 
критической зависимости от ко-
лебаний нефтяных котировок, - 
констатировал президент. - Если 
в 2011 году доходы от углеводо-
родов составляли половину всех 
доходов бюджета, то в 2021 году 
их доля снизится до одной трети. 
А доля НЕнефтегазовых дохо-
дов бюджета возрастет почти до 
70 процентов. На такой уровень 
устойчивости бюджета мы вы-
ходим впервые в современной 
истории России.

О ЧЕМ ЕЩЕ 
ГОВОРИЛ 

 Существенно рас-
ширяются полномочия 
обеих палат парламен-
та. Возрастает роль Гос-
думы в формировании 
правительства, Совета 
Федерации - в назна-
чении руководителей 
силовых ведомств, 
генпрокурора и его за-
мов,  прокуроров ре-
гионов. 

 Человек, который выбирает 
путь государственного служения, 
должен быть независим от лю-
бого внешнего влияния, от того, 
чтобы его кто-то когда-то смог 
бы посадить на крючок, поста-
вить в зависимость. 

 Набирают силу новые высоко-
технологичные сектора эконо-
мики. Эту качественную динами-
ку нужно наращивать, создавать 
современные рабочие места, до-
биваться роста доходов россий-
ских семей на этой базе. 

 В следующем году пенсии в 
России будут проиндексированы 
на 6,3 процента. Это более чем в 
1,5 раза выше прогнозируемой 
инфляции в 2021 году.

«Иначе так полыхнет, 
что мало не покажется»
Дмитрий СМИРНОВ

Путин отправил 
губернаторов 

коронавируса.

Президент встретился с 
избранными главами ре-
гионов и посоветовал им 
постоянно слышать лю-
дей. 

Оказывается, и у вы-
сокотехнологичных со-
вещаний с помощью ви-
деосвязи есть свое слабое 
место. Как выяснилось во 
время общения Владими-
ра Путина с избранными 
в сентябре-2020 главами 
регионов, телевизор пре-
зидента рассчитан только 
на 16 окошек. И четверо 
из 20 новых губернаторов 
постоянно оставались за 
кадром. А им всем навер-
няка хотелось оказаться 
перед глазами президента 
и даже рассказать ему о се-
бе. И своей работе. 

Уже с самого нача-
ла встреча свернула на 
главную тему последних 
недель - восставший на 
осеннем похолодании 
коронавирус. Поэтому, 

поздравив с победой на 
выборах, Путин попросил 
губернаторов собраться и 
больше в ближайшее вре-
мя не расслабляться. 

- Нужно обеспечить 
безопасность людей, да-
леко не завершена борьба 
с COVID-19, - наставлял 
он. - Нужно с людьми ак-
куратно работать, объяс-
нять сложность ситуации, 
просить соблюдать масоч-
ный режим. Конечно, это 
некомфортно для людей. 
Но болеть-то хуже! 

Путин напомнил, что 
Россия проходит новый 
подъем заболевания уве-
ренно, но многие страны 
в мире уже вынуждены 
вспомнить про жесткие 
меры, а кое-кто даже про 
карантин. 

- Нельзя уводить эту 
проблему на второй-
третий план, - настаивал 
президент. - Иначе так по-
лыхнет, что мало не пока-
жется. И это будет очень 
тяжелое испытание и для 
граждан, и для страны, и 
для экономики. Очень не 
хотелось бы возвращать-
ся к тем ограничительным 
мерам, которые мы вводи-
ли весной. 

Одним из главных поже-
ланий главы государства 
губернаторам было уже 
традиционное - «слышать 
людей». 

- В ежедневном режиме 
быть с ними в диалоге. По-
стоянно получать живой, 
не забюрократизирован-
ный отклик, - поручил 
главам регионов Путин. - 
А если вы слышите какие-
то критические замеча-
ния, порой даже, может, 
и резкие, это не тот совсем 
случай, когда нужно оби-
жаться. Наоборот, нужно 
учитывать критику, пони-
мать, чувствовать реаль-
ные потребности граждан. 
И действовать именно из 
их запросов. Только так 
власть может быть эффек-
тивной. 

Президент обсудил с 
каждым из губернаторов 
проблемы их областей и 
краев, а напору некоторых 
даже подивился. 

- Я читал ваши записки 
с просьбами и расписал их 
правительству, - обратил-
ся он к главе Коми Влади-
миру Уйбе. - Но вы все же 
выбирайте самое насущ-
ное! Я понимаю, что все 
важно. Но вы же пишете 
на десятки и десятки мил-
лиардов!

О том, будет ли вторая 
волна коронавируса 

> стр. 7.

ОБРАЗОВАНИЕ
Как приучить 
ребенка делать уроки 
самостоятельно

ЗДОРОВЬЕ
10 мифов 

КИНО
Лучшие и худшие фильмы 
«Кинотавра-2020»: 
полный рейтинг 

«Нефтяная 
игла» России 
стала короче

Дмитрий СМИРНОВ

Президент принял отставку 
Евгения Савченко, 
он переезжает 
в Совет Федерации.

Во вторник определилась судьба экс-главы Бел-
городской области Евгения Савченко, написав-

по собственному желанию (см. сайт kp.ru). Вла-
димир Путин вчера его желание удовлетворил, 
подписав указ об освобождении от должности. И практически без паузы 
Белгородская облдума проголосовала за назначение Савченко на пост се-
натора от своего региона.

То есть, как и предсказывали, карьера последнего ельцинского гу-
бернатора, проработавшего на своем посту без малого 27 лет, еще 
далека от завершения. И Савченко, которому в апреле исполнилось 70 лет, 
продолжит работу уже в Москве. Впрочем, вполне возможно, что это не по-
следний поворот, который в ближайшее время сделает его карьерная судьба.

Стала известна 
судьба последнего 
ельцинского 
губернатора

 КАДРЫ

 

Какое оно - закулисье большой политики? 
Слушайте программу 

FM.KP.
RU
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За последние сутки наш сайт посетили
8 миллионов 364 тысячи человек

В мире и регионах России начинают вновь 
принимать жесткие меры против ковида, 
который снова активизировался 

Не пугает ли вас вторая 
волна коронавируса?
Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ и евроинтеграции:

- То, что было 6 месяцев назад, когда болел я, и случаи, 
которые сейчас происходят с товарищами и в Думе, и в ее 

период болезни. В основном все болеют дома. Появляется есте-
ственная защита. И общество должно освоить и переварить 
этот вирус. Не считаю, что вторая волна нам серьезно грозит.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, бывший график Гознака:
- Я художник, мне удаленка удобнее. Истерия с коронави-

русом меня миновала. Но я по улице не бегаю без маски. И 
в метро без нее не хожу. Да, заказчики просели, им слож-
нее со мной контактировать. Вижу, люди расслабились за 
период карантина. Поражают граждане, которым «умри, 
но дай слетать в Турцию». Я государству доверяю в плане 

Андрей КАБАНОВ, «Город без наркотиков»:
- Я переболел коронавирусом в апреле. У меня свои счеты с 

все прививки сделаю!

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, главный специалист 
Метеобюро Москвы:

- Да я и к первой волне относилась спокойно. Потребуется 
- вернемся на удаленку. За это лето иммунитет смогли повы-

всей семьей сделали пока прививку от гриппа.

Вася ЛОЖКИН, художник и блогер:

бизнесом работаю. Если там закроется все, то будет сложно. 
И сын 10-летний у меня в школе - и как ему на пианино учиться 
играть удаленно? Вторая волна нам на фиг не нужна.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- Как спокойно относиться ко второй волне, когда мы толь-

ко 10 августа возобновили полеты в Турцию? И внутренний 
туризм едва начал развиваться. Возвращение ковида застав-
ляет напрягаться, потому что люди настороженно относятся 
к предзаказам на зиму...

Леонид, читатель сайта KP.RU:
- А чего бояться, у нас в команде парень две недели назад 

заболел - у него всю школу закрыли, а нам хоть бы хны!

Картина дня: в стране

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU
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Ксения КОНЮХОВА

На смежные 
специальности 
теперь будет 
общий конкурс.

Министерство нау-
ки и высшего образо-
вания изменило по-
рядок поступления в 
вузы. Со  следующего, 
2021 года на родствен-
ные специальности и 
направления подго-
товки будет идти об-
щий конкурс. Напри-
мер, на журналистику 
и PR, поскольку это 
родственные специ-
альности, проходной 

балл смогут посчитать 
общий.

Кроме того, вузы 
смогут проводить свои 
собственные экзаме-
ны, но только для тех 
абитуриентов, кто 
уже получил среднее 
профессиональное 
или  высшее образо-
вание.

Изменится и чис-
ло специальностей, 
на которые можно 
подать документы. 

Напомним, сейчас 
абитуриент может вы-
брать до трех вузов и 
до пяти направлений в 
каждом. С нового года 
вузы смогут изменить 
максимальное число 
специальностей для 
подачи документов от 
одного абитуриента - 
от двух до десяти, на 
свое усмотрение.

Ну а сами поступаю-
щие получат возмож-
ность переписать свое 

заявление о приеме в 
университет и изменить 
направление подготов-
ки на другое, если пой-
мут, что не проходят 
по баллам ЕГЭ.

Изменения есть и в 
самой форме подачи 
заявления. С 2021 года 
каждый вуз должен бу-
дет предоставить сво-
им абитуриентам воз-
можность подать все 
необходимые бумаги 
в электронной форме.

Поступать в вузы 
теперь будут по-новому

 РАЗГОВОРЫ В ПОЛЬЗУ БЕДНЫХ

Владимир НИКОЛАЕВ

И привяжут 

Минтруд предложил по-
новому оценивать прожи-
точный минимум и мини-
мальный размер оплаты труда 
(МРОТ). Если прежде при оцен-
ке прожиточного минимума 
исходили из стоимости потре-
бительской корзины, то в но-
вом методе предлагается брать 
определенный процент от сред-
недушевого дохода по России. 
По словам замминистра труда и 
социальной защиты Андрея Пу-
дова, прожиточный минимум в 
2021 году планируется установить 
на уровне 11 653 рубля. По дан-
ным на II квартал этого года, он 
составляет 11 468 рублей.

Каковы основные положения 
нового подхода Минтруда, ко-
торые уже в целом поддержали 
правительство и профильный 
комитет Госдумы? Предлагается 
установить прожиточный уро-
вень на отметке 44,2% от меди-
анного среднедушевого дохода 
(по итогам 2019 года - 26,3 тыся-
чи рублей; это уровень, меньше 
и больше которого составляют 
доходы ровно 50% населения). 
А МРОТ - на уровне 42% от ме-
дианной зарплаты. В 2021 году 
минимальная зарплата должна 
составить 12 792 рубля (против 
12 130 рублей в этом году).

Новый подход сразу создаст 
проблемы. В частности, чисто 
формально резко увеличится 
число людей, находящихся за 
чертой бедности. Хотя на деле 
финансовое положение многих 
россиян, наоборот, улучшит-
ся - хотя бы тех, кто получает 
минималку. 

- Конечно, если повышает-
ся порог бедности, то офици-
альных бедных станет боль-

ше, - прокомментировал 
«КП» проректор Финансового 
университета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. - Но 
зададимся вопросом: нам ша-
шечки или ехать? Нам же важ-
нее понимать реальную карти-
ну бедности, а не маскировать 
ее. Чем честнее будет оценка, 
тем более правильные решения 
будут принимать власти. На-
пример, надо понимать, почему 
у нас численность населения 
уменьшается. Люди просто не 
могут себе позволить иметь де-
тей.

- А тот прожиточный минимум, 
на который вышел Минтруд, это 
реальный показатель порога бед-
ности или все равно он занижен? 
Ведь многие социологи оценива-
ют необходимый минимум дохода 
в 25 тысяч рублей...

- Почему Минтруд опреде-
лил прожиточный минимум на 
уровне 44,2% от среднедушево-
го дохода? А почему не 50%? Ну, 
видимо, исходя из имеющих-

ся в стране экономических 
возможностей. Если мы 

хотим определить ре-
альную картину бед-

ности, то надо ответить, 
что такое бедный чело-
век. Это тот, кому хватает 
только на необходимое. 

Питание, достаточное, 
чтобы обеспечить здоровое 

существование, одежда и 
обувь, чтобы не замерзать и не 

мокнуть в холод и дождь, мини-
мум бытовой техники - холо-
дильник, телевизор, средства 
коммуникации, кроме того, 
оплата коммунальных услуг, 
транспорта. Для современно-
го общества сюда надо отнести 
и какой-то минимум трат на 
проведение досуга. Поэтому в 
любом случае нам для реаль-
ной оценки бедности все равно 
нужно учитывать и человече-
ские потребности в абсолютных 
цифрах.

- Повышение МРОТ и прожи-
точного минимума приведет и к 
росту социальных выплат. Денег 
на всех может не хватить. Кому 
надо оказать помощь в первую 
очередь?

- Всем, у кого доходы ниже 
прожиточного минимума. Нуж-
но, чтобы работодатели платили 
зарплату не ниже прожиточно-
го минимума. Семьи, которые 
в силу каких-то обстоятельств 
получают ниже этой величины, 
должны получать доплаты от го-
сударства. Если говорить о по-
собиях, привязанных к прожи-
точному минимуму, то нужно 
в первую очередь увеличивать 
пособия по бедности и пособия, 
выплачиваемые детям, детям-
инвалидам и инвалидам.

Прожиточный минимум отвяжут 

Разбираем с известным адвокатом 

бесплатная юридическая консультация в прямом 
эфире. По субботам в 16.00 на Радио «КП»
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То, что лежит 

больше не будет влиять 
на доходы граждан.
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Александр КОЦ

Лукашенко сделал 
из своего вступления 
в должность 
президента почти 
«секретный» квест. 

Не знаю, было ли 
когда-нибудь подобное 
в истории, но «секрет-
ная» инаугурация пре-
зидента Белоруссии - это 
новое слово в мировой 
политике. Церемония, 
призванная поставить 
жирную точку по ито-
гам выборов президента 
Белоруссии, не анонси-
ровалась заранее и даже 
не транслировалась по 
республиканскому ТВ, 
как того требует закон 
«О Президенте Респу-
блики Беларусь» (впро-
чем, в нем не уточняется, 
прямой ли должен быть 
эфир).

На торжество не позва-
ли ни зарубежных гостей, 
ни дипломатов. По край-
ней мере, посол России 
Дмитрий Мезенцев при-
глашения не получал. 
Зато автобусами свезли 
высших должностных 
лиц Белоруссии, депу-
татов, деятелей науки, 
культуры и спорта.

Говорят, им накануне 
поставили задачу - явить-
ся утром при полном 
параде в точку сбора. И 

только в автобусах они 
узнали, куда едут. Ника-
ких утечек не произошло. 
То ли у людей телефоны 
отобрали, то ли это про-
явление беззаветной пре-
данности. Как бы то ни 
было, до сообщения го-
синформагентства Бело-
руссии полной уверенно-
сти в том, что происходит 
во Дворце независимо-
сти в Минске, не было.

Многие уже назвали 
эту инаугурацию «тай-
ной». Однако сам Алек-
сандр Лукашенко приехал 
на нее обычно - корте-
жем через весь перекры-
тый ради этого город. Хо-
тя мог бы и прилететь на 
вертолете.

Но зачем вообще по-
надобилось делать из 
инаугурации целую 
спецоперацию?

Самый простой от-
вет - чтобы обойтись без 
массовых протестов во 
время церемонии. Со-
гласитесь, вступление 
в должность главы го-
сударства выглядело бы 
менее убедительным, 
если бы под окнами 
дворца собрались тыся-
чи недовольных людей.  
А ОМОНу пришлось 
бы их разгонять. Такая 
картинка в мировых 
телерепортажах с инау-
гурации была бы очень 
некстати.

И в этом плане Лука-
шенко, как к нему ни 
относись, переиграл 
своих оппонентов, ко-
торые давно уже гото-
вились к инаугурации 
как к последнему бою.

Да, над этой церемо-
нией будут пошучи-
вать, говорить, что во 
дворце собрались «все 
80%», голосовавших за 
Лукашенко. Что кортеж 
ехал по пустым улицам, 
на которые почему-то 
дружно не вывалили 
сторонники президен-
та. Хотя зачем? Этого не 
было и на пре дыдущих 
инаугурациях.

Но если протестую-
щим не грешно играть в 
кошки-мышки с силови-
ками, меняя маршруты 
движения своих маршей 
и заставляя автозаки ме-
таться по всему городу, 
то почему в этой такти-
ке должен себе отказы-
вать Лукашенко? Даже 
странно его в этом ви-
нить. Фактически у него 
не было выбора из пыш-
ного торжества с салю-
тами и банкетами - это 
сейчас было бы неумест-
но. Поэтому шумному 
скандалу он и предпо-
чел тихую церемонию-
междусобойчик.

Алексей ОВЧИННИКОВ 

В день инаугурации  
в белорусской столице 
впервые разгон толпы 
дошел до водометов.

На внезапную инаугурацию Алек-
сандра Лукашенко его противники 
ответили таким же неожиданным мар-
шем протеста. 

Хотя собирались на этот раз вя-
ло. Точки сбора-то им обозначили, а 
вот что делать дальше и куда идти - 
нет. Вместо этого телеграм-канал из 
Польши, который уже полтора месяца 
координирует митинги в Белоруссии, 

подстегивал морально, мол, протест - 
отличная форма самореализации. Они 
бы еще про карьерный рост заявили… 
Молодежь откровенно скучала. 

- Ребята, пишут: «К стеле»! - оторвав 
глаза от смартфона, обрадовались 
парни и девушки наконец-то получен-
ной установке. 

И народ пошел. 
Но высыпали на улицу и сторонники 

Лукашенко. А в какой-то момент ко-
лонны идеологических противников 
встретились лицом к лицу. Но покри-
чав друг на друга, пошли дальше, до-
вольные собой. Мордобоя, к счастью, 
не случилось. В первую очередь - из-за 
неожиданности произошедшего. К от-

крытому бою стенка на стенку никто 
не был морально готов. 

А протестующие тем временем шли 
дальше к поставленной цели. Стела 
города-героя Минска на этот раз не 
была обнесена колючей проволокой, 
а потому митингующие легко ее за-
няли. Но долго чувствовать себя «ца-
рями горы» им не дали: подлетели 
тентованные грузовики с солдатами. 
Загремели открывающиеся борта, и 
смельчаков-демонстрантов как ветром 
сдуло. А с соседней улицы уже под-
ходила колонна автозаков. Появились 
и водометные машины. И впервые они 
именно в день инаугурации были при-
менены - толпу щедро полили подкра-
шенной в оранж водой. 

Еще через полчаса казалось, что 
все закончилось - толпа была рассея-
на. Однако расходиться та и не дума-
ла, устроив в городе локальные про-
тесты. Демонстранты поперекрывали 
движение, бросались на силовиков, а 
потом играли с ними в догонялки. И 
снова задержания, крики и обещания 
устроить в ближайшее воскресенье 
такой митинг, которого Минск «еще 
не видел»...
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Лукашенко в 6-й раз принял присягу президента Белоруссии, положив руку на конституцию 
республики. На этом торжестве, по его же словам, были 2 тысячи человек «вместе с военными».

Марши сторонников и противников 
Лукашенко сошлись лоб в лоб 

 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Запад Батьку 
не признал.  
И что дальше?
Александр КОЦ

США с Европой накажут Лукашенко 
только для вида. Чтоб не отдать 
Белоруссию Москве.

Уже десяток государств отреагировали на внезапную 
инаугурацию Лукашенко. Западные страны (как они и 
предупреждали) объявили, что не признают Александра 
Григорьевича законно избранным главой государства. 
Среди отметившихся как тяжеловесы типа США и Гер-
мании, так и их политические «моськи» - типа Прибал-
тики и Украины. Белорусская оппозиция уже потирает 
руки: «Сейчас-то режим зашатается, останется только 
дунуть, и он рухнет». Но что в реальности изменит это 
«непризнание»?

Очевидным шагом Запада был бы отзыв послов из 
Белоруссии и разрыв дипотношений. Ну а как можно 
вести дела с «нелегитимным» Батькой? Ведь некоторым 
предстоит вручать ему верительные грамоты, как, напри-
мер, новому послу США, кандидатуру которого только 
что утвердил американский сенат.

Например, в Венесуэле «цивилизованный Запад» тоже 
расплевался с Мадуро, объявив его нелегитимным. Но 
по факту посольства в этой стране сегодня действуют. 
Да и бизнес свой там даже американцы не свернули.

Вряд ли и из Белоруссии Запад уйдет. Бизнес есть 
бизнес, ничего личного. В стране - около 600 компа-
ний с участием инвесторов из Литвы, более 300  - с 
польскими вложениями, еще столько же - с немецким 
капиталом, почти 200 - с американским. Закроет Трамп 
«Кока-Колу» в Колядичах? С чего бы.

Скорее всего, Запад для вида припечатает санкция-
ми 50 или 100 белорусских чиновников и силовиков, 
которым запретят въезд в «приличные страны». А им не 
привыкать. Лукашенко уже лет 20 жил со «статусом» 
последнего диктатора Европы и особо не горевал.

И дальше этого Запад не пойдет. Почему? Потому 
что понимает - тем самым он еще сильнее подтолкнет 
Лукашенко в объятия России, отрезая пути к «дружим 
со всеми» и прочей закулисной «многовекторности».

Да и сам Батька от резких ответов в адрес Запада 
воздержится. Погремит для вида, а горшки бить не 
станет. Чтобы не остаться без карт в рукаве для тор-
говли с Москвой.

В итоге все опять в Белоруссии будет решаться в про-
тивостоянии Лукашенко или толпа. Западу так удобнее. 
Ведь толпой он и рулит, почти уже этого не скрывая.

 ■ СКАЗАНО
«Критика только одна: не то тайна, не то таинство. Знаете, на инаугура-

цию были приглашены 2 тысячи человек вместе с военными. И в тайне это 
сохранить практически невозможно.

Но если они (страны Запада. - Ред.) об этом не знали, так а где же их 
разведка, где же церэушники, немецкая разведка? Поляки здесь пешком 
ходят тысячами. Они куда смотрели? Поэтому пускай у разведчиков своих 
спросят, чего же они им не доложили».

(Александр ЛУКАШЕНКО, президент Белоруссии, -  
об обвинениях в «секретности» своей инаугурации.)

Спецоперация 
«Инаугурация»

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ В МИНСКЕ
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Антон ШАПОВАЛОВ
(«КП» - Ставрополь»)

Они рыли его год, 
оборудовали 
внутри лестницу 
и даже провели 
туда свет.

Колония № 2 в даге-
станском поселке Шам-
хал побегов заключен-
ных никогда не знала. 
На строгом режиме 
сидят 1100 человек, а 
это значит - усилен-
ная охрана с собака-
ми, автоматчиками на 
вышках и двойным за-
бором с колючкой. Но 
шестеро заключенных 
смогли виртуозно об-
мануть систему. Целый 
год они скрывали под-
коп в одном из произ-
водственных цехов.

Где взяли инстру-
мент? На зоне делают 
декоративные ворота, 
кованые решетки, так 
что смастерить лопа-

ты им ничего не 
стоило.

Хватились бе-
глецов на ве-
черней поверке. 
Врубили сирену, 
бросились шер-
стить зону. В по-
лу цеха и нашли 
вход в туннель, ко-
торый маскирова-
ли всяким хламом, 
и ахнули. Зеки не 
только продолби-
ли дыру в бетоне, 
но и сделали спуск 
по железной лест-
нице и даже провод-
ку туда протащили, 
чтобы лаз освещался. В 
длину подкоп оказался 
50 метров.

Двое из беглецов 
особо опасны - на них 
убийства, мотать срок 
им еще по 10 лет.  Четве-
ро других - наркобары-
ги. Никого пока не наш-
ли. Собаки сбились со 
следа, план «Перехват» 
не помог. 

По всему Дагестану 
полетели ориентиров-
ки. Даже награду пообе-
щали тем, кто поможет 
их поймать, - милли-
он рублей. А в коло-
нии сейчас проверки, 
возбуждено уголовное 
дело. Допрашивают 
начальство и надзира-
телей, как такое «строи-
тельство» пропустили?

Михаил ГОРЮНОВ 
(«КП» - Самара»)

Под Костромой 
на муниципальных 
выборах неожиданно 
победила уборщица.

«Обыграла у всех на виду, так открыто, 
что обалдели все!» - жителям поселка По-
валихино в Костромской области впору 
петь «Угонщицу», поменяв в словах всего 
пару букв. Ведь на выборах у них побе-
дил не «утвержденный» местный глава, а 
уборщица Марина Удгодская.

Последние 4 года Марина мыла полы в 
той самой администрации, где председа-
тельствовал экс-глава Николай Локтев. 
Когда он попросил ее зарегистрироваться 
на выборы, для, так сказать, имитации кон-
куренции, в качестве, как сейчас говорят, 
«технического кандидата-спойлера», то и 
подумать не мог, что победит его выдви-
женка. Но теперь экс-главе только локти 
кусать да думать, что делать дальше.

А Марина от такого подарка односель-
чан так растерялась, что ничего вразуми-
тельного атаковавшим ее журналистам 
сказать не может. «Без комментариев», - 
отвечает в соцсетях.

Марине 35 лет, она всю жизнь живет 
в деревне Повалихино, окончила лесо-
промышленный техникум, родила детей 
(сейчас дочка Вика и сын Вадим уже в 
школу ходят), сельскую жизнь на город-
скую сменить не решалась. А о политике 
тем более никогда не думала: мол, ни к 
чему это женщине. 

- Маринка - обычная, простая совершен-
но девчонка. Любила семью, знала всех 

здесь, ее все знали. Нет у нее замашек 
каких-то депутатских или еще чего-то, 
никогда про это и не говорила. Наверное, 
попросили ее на работе что-то заполнить, 
вот и оказалась в этих делах, случайно 
вышло, - рассказал «Комсомолке» одно-
сельчанин Марины.

В списках избиркома Марина числит-
ся в кандидатах от Российской партии 
пенсионеров за социальную справедли-
вость. Видимо, местные жители решили, 
что справедливее будет дать пост главы 
Марине: 87 голосов оказались за нее, а 
экс-главе Локтеву досталось лишь 48.

 � НОВАЯ МЕТЛА

O
k.

ru

Марина - дама, конечно, 
красивая, видная, 

но получится ли из нее 
политик, пока непонятно.  

Домыла до кресла начальника

В Дагестане шестеро зеков 
выкопали 50-метровый 
туннель и сбежали

Зеки виртуозно обманули систему слежения и охраны.

Тот самый подкоп 
в производственном цехе.
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Кто-то называет их 
потребительскими 

культуру обслуживания.

В Америке суды клиентов против 
продавцов давно стали отдельным и 
уважаемым направлением юриди-
ческой практики. Многие слышали 
истории про то, как какая-нибудь 
жительница Штатов отсудила мил-
лионы за пролитый на колени кофе 
или слишком высокую ступеньку 
на входе в магазин, о которую она 
споткнулась. О некачественных 
товарах и говорить нечего, иск по-
следует моментально. Но в России 
случаи успешных «крестовых по-
ходов» против торговых сетей еще 
единичны. Закон, конечно, на 
стороне покупателя, но судебные 
издержки, как правило, с лихвой 
перекрывают суммы, которые мож-
но отсудить. Но у каждого правила 
есть исключения: 40-летний юрист 
Андрей Ларионов завалил Роспо-
требнадзор жалобами на продажу 
просроченной продукции в мага-
зинах. Только в данный момент в 
судах находится 12 его исков, а за 
последние пару месяцев он одержал 
две существенные победы - суды 
удовлетворили его требования и 
назначили ему в виде компенса-
ции 22,5 тысячи рублей (с каждого 
магазина).

Так кто же профессиональные су-
тяжники - современные Робин Гуды 
или обычные ловчилы? Сам Ан-
дрей Ларионов в разговоре с «КП» 
заявил, что судится не ради денег, 
а ради принципа. 

ВСЕГДА НЕ ПРАВ»
- Когда 11 лет назад родился мой 

первый ребенок (у меня их четве-
ро), жена купила памперсы, - рас-
сказывает Ларионов, с чего все на-

чалось. - Через некоторое время 
у ребенка появилось страшное 
раздражение. Мы долго не могли 
понять, в чем дело, пока не уви-
дели, что памперсы просрочены 
на несколько месяцев. Ну разве 
мамка смотрит на срок годности 
памперсов? А он, оказывается, 
тоже есть и составляет 3 года. Тог-
да мы написали в магазин претен-
зию, но нас просто... послали. И 
я задался вопросом: потребитель 
в глазах сетевиков никто? В по-
исках ответа я три года тесно об-
щался с Роспотребнадзором, когда 
находил в магазинах просроченные 
продукты, перефасовку, выявлял 
нарушение условий хранения и 
прочего. Писал претензии и жало-
бы, прилагал документы, фото- и 
видеодоказательства. Но Роспо-
требнадзор приходил в магазины 
с проверкой, после чего я получал 
ответ, что нарушения не выявлены. 
Когда изучил судебную практику, 
выяснил, что, сколько кто ни по-
давал в суд, получали компенсацию 
максимум 300 рублей. А на Западе 
присуждают десятки тысяч евро! И 
теперь у меня единственная в Рос-
сии практика взыскания серьезного 
морального вреда потребителю, ку-
пившему некачественный товар. В 
первом случае я нашел на прилавке 
просроченный кофе и на 7000 ру-
блей купил все пачки, которые бы-
ли. Администрация не только не 
вернула мне деньги за просрочку, 
но еще заявила, что я специально 
пронес просрочку в магазин.

- В итоге Тимирязевский суд при-
судил мне 7500 рублей за мораль-
ный вред и 15 000 рублей - судеб-
ные издержки. Разумеется, деньги 
за кофе я тоже вернул. Второй иск 
подавал за просроченный детский 
йогурт, за несколько упаковок ко-
торого я заплатил 200 рублей. Ког-

да я подал в суд, юристы ответчи-
ка пытались защищаться, называя 
меня потребителем-экстремистом. 
Одинцовский суд принял во вни-
мание решение предыдущего су-
да и вынес аналогичное. Я снова 
получил 22 500. И теперь я хочу, 
чтобы торговые сети понимали, 
что так обращаться с покупате-
лями накладно, - объясняет наш 
собеседник. - Сейчас я купил на 
2000 рублей детского питания, про-
сроченного на неделю. А в другом 
магазине на 4800 приобрел просро-
ченной молочки. В обоих случаях 
мне так же заявили: «Мы не будем 
вам вообще ничего возвращать». Я 
вызывал наряд полиции, который 
указывал им на нарушение закона, 
но даже это для них не аргумент. 
Поэтому я иду в суд.

НУЖНО ЛИ КАЧАТЬ ПРАВА
Отношение к часто судящимся по-

требителям со стороны самих тор-
говых сетей, мягко говоря, скепти-
ческое. Да и у общества порой тоже. 
Это наследие советских времен: ког-
да человек начинает «качать права», 
многие подсознательно считают, что 
он хочет выделиться, поставить себя 
на пьедестал, говорит председатель 
правления Российской Ассоциации 
экспертов рынка ритейла (РАЭРР) 
Андрей Карпов. 

- Юристы торговых сетей часто на 
жалобы реагируют дежурной отпи-
ской, понимая, что 99% потребите-
лей жалуются на основе минутного 
гнева, который быстро сгорает, - 
замечает Карпов. - И зачастую лю-
ди в суд не идут. Торговые сети 
пытаются договориться, лишь ког-
да видят, что податель претензии 
действительно собрался идти в суд 
и есть шанс проиграть. С другой 
стороны, в последние годы даже 
без судов потребительская среда 
в стране значительно улучшается. 
Рынок сетевой торговли близок 
к пределам роста, и обостряется 
конкуренция за покупателя. Не-
довольный покупатель может и не 
судиться, но перейдет в соседний 
магазин или напишет обличитель-
ный пост в соцсетях, что может 
сильно ударить по репутации биз-
неса. Хотя в целом юридическая 
подкованность россиян оставляет 
желать лучшего. Иначе они чаще 
бы обращались в суд.
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 КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

«Примитивные 
споры должны 
рассматривать 
неделю»
Ведущий юрист 
Общества защиты прав 
потребителей Олег ФРОЛОВ:

- Закон о защите прав потребителей ра-
ботает, дыр и лазеек в нем нет. Но у нас 
существует глобальная проблема с затя-
гиванием самых примитивных споров на 
полгода-год. Это и отбивает у простых людей 
охоту судиться, доказывать свою правоту и 
воспитывать у торговых сетей подобающее 
отношение к своим клиентам. Пример с Ан-
дреем Ларионовым показывает, что магази-
ны, проигравшие ему суды, превращаются в 
образцово-показательные торговые точки, 
потому как не хотят снова выплачивать до-
вольно серьезные суммы за просрочку на 
несколько сотен рублей. Но чтобы этот 
механизм отлаженно работал, должны быть 
хозяйственные суды, которые выносят ре-

есть такие суды, где потребительский иск 
рассматривают всего за день! Кроме того, 
есть вопросы к проверкам магазинов по 
жалобам покупателей. Порядок такой, что 
внезапно Роспотребнадзор не имеет права 
нагрянуть. А значит, магазин успевает при-
готовиться к визитам ревизоров. Этим и 
объясняется то, что ведомство не находит 
нарушений, которые ранее фиксирует по-
требитель. Проверка должна быть внезап-
ной, иначе выявить проблемы практически 
невозможно.

тельского экстремизма» в России немало. 

ломается, горит. И через месяц, не пытаясь 
договориться с продавцом, человек сразу 

штраф, неустойки и прочее. И получают 

стоимость гаджета. Это очень доходный 

Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 

в 17.00 на Радио «КП»

Профессиональные 
сутяжники зарабатывают 

FM.KP.
RU
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Анна ДОБРЮХА

Академик Гинцбург отве-
тил на острые вопросы врачей 
о первой зарегистрированной 
в стране вакцине.

В Москве уже третью неделю 
идет третья, самая масштабная 
фаза клинических исследова-
ний вакцины против корона-
вируса «Спутник V». Прививку 
получат 40 тысяч добровольцев 
разного возраста и с большим 
разбросом по состоянию здо-
ровья, вплоть до владельцев 
целого букета хронических за-
болеваний.

- Первый компонент вакцины 
(она состоит из двух уколов 
с разницей в 21 день.  - Авт.) 
получили порядка 2500 чело-
век, - рассказал глава команды 
разработчиков «Спутника V», 
директор Национального 
исследовательского центра 
эпидемиологии и микробио-
логии имени Н. Ф. Гамалеи 
академик РАН Александр 
Гинцбург на круглом столе 
«COVID-19 в России: взгляд 
профессионального сообще-
ства». - Не зафиксировано ни-
каких осложнений, кроме тех 
незначительных, которые указа-
ны в инструкции к вак-
цине: температура до 
38 градусов, головная 
боль, покраснение в 
месте укола. Эти сим-
птомы проходят в те-
чение первых суток.

Основная задача 
сейчас - масштабиро-
вание производства 
вакцины.

- Предприятие на ба-
зе нашего института 
работает в три смены, 
но и близко не может 
обеспечить необходи-
мых объемов для вак-
цинирования большей 

части населения России, - 
посетовал академик.

Развивается произ-
водство препарата еще 
на нескольких площад-
ках. Для этого подходят 
предприятия, где произ-
водят моноклональные 
антитела  - современные 
препараты для лечения 
онкологических заболе-
ваний. Технологии очень 
похожи.

Разработчики вакцины 
рассчитывают, что к ноя-
брю произведут 5 - 6 млн. 
Дальше - больше.

- Это позволит в течение 9 - 
12 месяцев провакцинировать 
70  - 80% нашего населения и 
прекратить циркуляцию коро-
навируса, - заявил академик.

Один из участников кругло-
го стола, знаменитый врач и 
глава Национальной ме-
дицинской палаты Леонид 
Рошаль, поинтересовался: а 
можно ли вакцинироваться 
таким, как он, - когда че-
ловеку уже за 80 лет? Ведь 
именно такие люди находятся 
в самой высокой группе риска 
тяжелых осложнений. В нынеш-
ней инструкции к «Спутнику V» 

сказано, что прививка предна-
значена для лиц 18 - 60 лет.

Однако академик Гинцбург 
заверил:

- Ничего страшного, приви-
вайтесь.

 - Известно, что у части пере-
болевших уже через несколько 
месяцев пропадают антитела к 
коронавирусу, - напомнила еще 
одна участница круглого сто-
ла, руководитель отделения 
диагностики и восстанови-
тельного лечения НМИЦ здо-
ровья детей Майя Бакрад-
зе.  - Нужно ли вакцинировать 
тех, кто перенес инфекцию?

- Надо смотреть, в какой фор-
ме протекало заболевание, - от-
ветил академик Гинцбург. - Если 
человек перенес ковид, что 
называется, на ногах, зара-
зился, но не заболел, то этот 
контингент надо вакциниро-
вать однозначно. У тех, кто 
перенес инфекцию в тяжелой 
форме, надо проверить не про-
сто уровень антител к корона-
вирусу, а именно концентрацию 
протективных (защитных) анти-
тел. Если уровень этих антител 
достаточный, то с вакцинацией 
можно повременить. Если же 
нет, нужно вакцинировать.

И еще один нюанс. 
При массовой вакци-
нации по-хорошему 
абсолютно всех паци-
ентов перед уколом 
нужно тестировать на 
коронавирус, призна-
ли эксперты. Потому 
что внешние симпто-
мы ковида могут быть 
неявными, а вводить 
вакцину человеку, уже 
зараженному корона-
вирусом, нельзя.

Анна ДОБРЮХА

Главный инфекционист 
Минздрава, профессор 
Сеченовского университета 
Владимир Чуланов объяснил 
причины повышения 
заболеваемости:

- 26 августа в нашей стране было 
зарегистрировано самое низкое чис-
ло случаев коронавируса после пика 
эпидемии в начале мая: 4676. После 
этого заболеваемость снова пошла 
вверх, и за последний месяц прирост 
в среднем по стране составил 25%, а 
в некоторых регионах и 30%.

Рост заболеваемости был ожидаем: 
дети пошли в школы, многие верну-

лись из отпусков и отправились на 
работу. «Скорее всего, мы увидим 
и продолжение роста заболеваемо-
сти», - предупредил главный инфек-
ционист. Причем о второй волне 
эпидемии специалисты не говорят: 
у нас еще идет первая.

Там, где раньше случались серьез-
ные вспышки, больше число пере-
болевших и иммунная прослойка, 
поэтому заболеваемость сейчас ста-
билизировалась или даже снижается. 
А где до сих пор было спокойно, ко-
личество зараженных растет.

Главный инфекционист в очеред-
ной раз призвал всех соблюдать меры 
защиты от коронавируса (заодно и 
подступающего гриппа). Вот основ-
ные правила профилактики:

1. Вакцинация от гриппа. «Со-
четание заболеваний гриппом и 
COVID-19, по последним научно-
медицинским данным, серьезно 
утяжеляет течение инфекционного 
процесса», - предупредил врач.

2. Соблюдение масочного режима в 
любых людных местах.

3. Социальная дистанция - не мень-
ше полутора-двух метров.

4. Самоизоляция для людей с вы-
соким риском тяжелой формы ко-
вида (старше 65 лет, с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, 
сахарным диабетом).

5. По возможности удаленный ре-
жим работы.

6. Мытье рук, обработка антисеп-
тиками поверхностей.

Пандемия: вторая волна?

 ■ ВоПроС - реброМ

Разработчики «Спутник V» 
рассказали, можно ли 
прививать пожилых 
и переболевших

Чтобы не впустить инфекцию,  
нужно соблюдать простые меры безопасности.  
Например, носить маски в публичных местах. 
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Плюс 25% новых заболевших за месяц,  
и дальше цифры будут расти!

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

23 692 401

982 196

32 111 493

+282 176

+6427

+311 203

929 829

19 948

1 128 836

+6130

+149

+6595

24 сентября

«Вопрос дня» на тему 
коронавируса 

< стр. 3.
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Ася СОРИНА

За год на руках у 
несправедливо 
пострадавшей стороны 
скопилось уже пять 
постановлений 
об отказе.

«Не мешайте полиции де-
лать свою работу» - довольно 
знакомая фраза. Ее, как пра-
вило, применяют в отноше-
нии тех, кому действительно 
нечем заняться и кто только 
портит все своим вмешатель-
ством. А что, если в твои де-
ла вмешиваются не праздно-
шатающиеся, а  сотрудники 
другого надзорного органа? 
Правда, абсолютно без пово-
да? Срывают твою работу, да 
еще и пытаются сделать тебя 
неправым? 

Подобная история полто-
ра года назад приключилась 
с парой сотрудников муры-
гинской полиции и еще че-
тырьмя общественниками, 
вышедшими в плановый рейд 
по Вятке. А сорвал этот самый 
рейд не кто иной, как сотруд-
ник Рыбнадзора. Просто по-
тому, что ему так захотелось.

НЕЗАКОННО СОРВАЛ 
ПОЛИЦЕЙСКИЙ РЕЙД

Случай этот произошел 25 
апреля 2019 года, в нересто-
вый период, когда браконье-
ров только и лови. Тогда на 
Вятку вышла группа по ох-
ране окружающей среды: два 
полицейских, четыре обще-
ственника. Двое из них - Ми-
хаил Береснев и Илья Здо-
ровенко - предложили свои 
моторки, поскольку полиция 
не располагает плавсредства-
ми. На них и шли - довольно 
бодро, часов до восьми утра. 

Примерно в это время в 
устье Белужья они наткну-
лись на инспектора рыбнад-
зора Игоря Карпова, который 
потребовал у группы предъ-
явить документы - мол, кто 
такие. Понял, что обознал-
ся, и его встречные имеют 
полное право находиться на 
реке. Однако этот факт его 
почему-то еще больше разза-
дорил, и он объявил участни-
кам рейда: вы задержаны. И 
начал бодренько составлять 
протокол об администра-
тивном нарушении на Илью 
Здоровенко, хозяина одной 
из лодок. А потом зоркий 
глаз рыбинспектора увидел в 
другой лодке мешок с брако-
ньерской сетью (ее, к слову, 
полиция везла в участок для 
оформления находки). И тут 
же мгновенно нарисовался 
еще один протокол - на хозя-

ина второй лодки, Михаила 
Береснева. 

Рыбинспектор слово свое 
сдержал: задержаны - так 
задержаны! И доставил всех 
участников рейда к мосту че-
рез реку Великую, по воде, за 
семь километров, и там про-
держал до часу дня, сорвав 
тем самым запланированный 
рейд.

Для справедливости надо 
отметить, что суд отказался 
наказывать хозяев моторок 
- они были на реке на впол-
не законных основаниях, по 
приглашению полиции. А 
вот выяснить, откуда взял-
ся сам рыбинспектор и что 
он делал на реке - задачка 
оказалась посложнее. Как 
заявил сам Карпов - ему по-
звонил его начальник Игорь 
Елпашев, которому, в свою 
очередь, позвонил какой-то 
местный и пожаловался на 
шум от моторок… То, что там 
никаких местных и за версту 
не живет, опустим. Добавим 
только, что вышел рыбин-
спектор на реку, не имея во-
дительского удостоверения, 
в нерабочее время, да еще 
и на незарегистрированной 

лодке. Короче, протокол на 
него самого впору было пи-
сать. Задерживать никого он 
права не имел, если вкратце. 
В общем, беспредел.

ЧЕХАРДА С 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВАМИ

Несправедливо задержан-
ные, естественно, возму-
тились этим фактом. Ми-
хаил Береснев обратился в 
Юрьянский межрайонный 
следственный отдел СУ СК 
РФ с просьбой привлечь 
Карпова к уголовной от-
ветственности. За превыше-
ние полномочий. А заодно 
и его непосредственное на-
чальство: Игоря Елпашева 
и Вадима Букина - то есть 
верхушку кировского рыб-
надзора. За злоупотребление 
полномочиями, халатность 
и подлог. В выигрыше ни-
кто не сомневался, посколь-
ку все доказательства были 
на руках: сцена задержания, 
снятая на видео, плюс пока-
зания всех фигурантов дела. 
Заявление Михаила приняли, 
а потом что-то пошло не так. 
И следователь межрайонного 
отдела начала выдавать один 

за другим отказы о возбуж-
дении уголовного дела. На 
данный момент их скопилось 
уже пять.

Тут надо заметить, что в 
Юрье весьма сильны клано-
вые традиции, сложившиеся 
лет так с тридцать еще на-
зад. Своих не бросаем и все 
такое. Вот и рыбинспектора 
Карпова просто так сдавать 
не собирались. Какая ответ-
ственность, мол? Он же все 
правильно сделал - задержал 
каких-то темных личностей, 
никого не таранил и не то-
пил… В общем, следователь 
начинает переворачивать все 
с ног на голову. Буквально.

- Я задерживаю, я достав-
ляю, - говорит инспектор на 
записи. - Задержан, достав-
лен, - пишет он же в прото-
коле. То есть как бы честно 
расписывается в том, что вы-
шел в нерабочее время, без 
действующего рейдового за-
дания, и незаконно задержал 
людей, причем еще и про-
токолы составил. Вообще не 
имея на то никакого права.

- Все было не так, - решает 
следователь, - он имел в виду 
совсем другое. Да и вообще, 

физического давления не бы-
ло? Не было. Свободу кто-то 
ограничил? Нет. Ну и какое 
это задержание? Отказ.

- Я вышел в рейд по устно-
му приказу Елпашева, а рей-
довое задание выписал сам 
себе. Ну, бланк в темноте пе-
репутал, написал на прошло-
годнем, - сообщает Карпов. 
То есть опять же признается в 
том, что он превысил полно-
мочия.

- Неправда, - протестует 
следователь, - он же не ви-
новат, что ненадлежащим об-
разом документы заполнял, 
не хотел искажать реальной 
действительности, и вообще, 
откуда ему знать, что у этих 
бланков срок годности есть? 
Отказ.

Смешно? Смахивает на 
анекдот, да только уж слиш-
ком невеселый.

А КТО ЗА ЭТИМ СТОИТ?
С телефонным звонком, 

кстати, тоже занимательно 
выходит. Сначала Карпов 
сообщает: ему позвонили с 
реки. Потом выяснилось, что 
с реки сначала набрали Ел-
пашеву, а тот уже связался с 
Карповым. Затем оказалось, 
что ему звонил некий друг по 
фамилии Костин… который 
вообще невесть откуда взял-
ся. Но документально этого, 
кстати, никто подтверждать 
не собирается. Следователь 
просто не хочет. 

А на самом деле, если коп-
нуть чуточку глубже, стано-
вится вовсе интересно. В 
местах, где находилась опер-
группа, задержанная Карпо-
вым, нет никаких жилых по-
селений. Значит, и никаких 
местных там быть не должно. 
Кто мог позвонить с реки, 
учитывая, что рядом нет на-
селенных пунктов? Подсказ-
ка: обычно у них рыболовные 
сети, и они жуть как боятся 
вот таких вот рейдов.

Выходит, что следователь, 
не желая выяснять личность 
звонившего, просто крышует 
уже настоящих браконьеров. 
С которыми в сговоре аж сам 
кировский рыбнадзор. Пря-
мо ОПГ какая-то. И нет бы 
следователю взять и со всем 
этим покончить, ан нет… 
Своих не сдаем! Пусть это и 
не тот вид круговой поруки 
и ответственности, которо-
го следовало бы ожидать от 
представителей правоохра-
нительных органов. Но пока 
они ждут, надеются и верят, 
что однажды Михаилу Берес-
неву надоест и самому. Ну 
или срок давности выйдет. 
Авось само рассосется!

Юрьянский следователь отказывается возбуждать 
уголовное дело в отношении бесправника-
рыбинспектора, сорвавшего полицейский рейд

«Своих не бросаем»:
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Спланированный рейд сорвал своим вмешательством рыбинспектор.

На хозяев обеих моторных 
лодок незаконно составили 

протокол о нарушении.

История произошла во время рейда 
полиции и общественников по Вятке.
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Карина НАГИСОВА

Нарушительницами 
оказались ученицы 
местных школ.

Чего не сделаешь ради лайков 
и славы? Вот и очередные юные 
девчонки решили посмеяться и 
снять «прикольное видео» для 
соцсетей. Правда, для этой це-
ли кировчанки выбрали Вечный 
огонь в кировском парке По-
беды. Кадры с молоденькими 
тиктокершами, исполняющими 
странный ритуал у мемориала, 
заснял местный житель и выло-
жил в городской паблик «Место 
происшествия».

На кадрах видно, как две 
девушки стоят перед Вечным 
огнем, склонив головы и сло-
жив руки перед собой, а третья 
- снимает их на видео. В таком 

положении подростки находятся 
несколько секунд, после чего 
резко разворачиваются, задор-
но вильнув телом на камеру. Ано-
нимный автор решил, что девоч-
ки снимали видео для TikTok.

Под постом в паблике мгновен-
но появились гневные коммента-
рии, в том числе и нецензурные. 
Большинство пользователей 
сошлись во мнении, что неиз-
вестных девушек нужно «найти, 
наказать и посадить историю 
учить, чтоб неповадно было». 
Так, по словам жителей, под-
ростки даже не осознавали, 
что танцевали на памятнике ки-
ровчанам, павшим в годы Вели-
кой Отечественной войны: «Это 
оскорбление. Ничего святого».

После появления кадров с де-
вушками сначала в соцсетях, а 
после и в кировских СМИ, лич-
ностями видеоблогерш заинте-

ресовались в областных ведом-
ствах. Сотрудники прокуратуры 
по региону начали разыскивать 
подростков.

В итоге спустя пару дней юных 
нарушительниц нашли. По со-
общению областного УМВД, ими 
оказались три школьницы воз-
раста 13 и 14 лет. Как заявили 
девочки, совершать антиобще-
ственные действия и оскорблять 
память погибших в Великой От-
ечественной войне они вовсе 
не собирались, фотографиро-
вались и позировали у Вечного 
огня просто так.

С девочками и их родителя-
ми провели профилактические 
беседы. О произошедшем так-
же сообщили руководителям 
образовательных учреждений, 
рекомендовав усилить с учащи-
мися работу по патриотическому 
воспитанию.

 ■ ДОИГРАЛИСЬ

«Ничего святого»: 
Три юные тиктокерши записали 
на видео ритуал у Вечного огня
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Маргарита АКАГИЕВА

Свою вину в совершенных 
преступлениях народный 
избранник не признал.

Депутату областного Заксобрания  
Вячеславу Ягдарову, расстрелявше-
му двух  охотничьих собак, наконец 
вынесли приговор. Суд счел его ви-
новным в жестоком обращении с 
животными и умышленном унич-
тожении чужого имущества. Нака-
занием стали штраф и компенсация 
морального вреда потерпевшему.

«Я ТУТ КОРОЛЬ»
Резонансное дело потрясло весь 

регион перед самым Новым годом. 
В соцсетях появилось видео, где 
охотник из Зуевского района Ан-
дрей Рогачев рассказал, что его собак 
хладнокровно расстреляли из ружья. 
Назвал мужчина и имя виновника 
- депутат областного Заксобрания 
Вячеслав Ягдаров. 

- Я его спрашиваю: «Как ты так 
убиваешь охотничьих собак?», - го-
ворит хозяин застреленных питомцев 

на видео. - Он ответил: «Мне [напле-
вать]. Я здесь король, я здесь хозяин. 
Что хочу, то и делаю».

По словам пострадавшего, в тот 
день он вместе с отцом собрался 
в лес у поселка Соколовка, чтобы 
проверить капканы. Мужчина взял 
с собой на выгул верных питомцев 
- западносибирских лаек Дыма и 
Пулю. Когда охотники уже собра-
лись возвращаться к псам, раздался 
рев снегохода, а после - несколько 
выстрелов. Мужчины предположи-
ли, что это депутат Ягдаров ездит и 
«гоняет лис». Вернувшись на место, 
где охотники оставили лаек, они об-
наружили трупы питомцев. Рядом 
виднелись следы снегохода и стре-
ляные гильзы.

Как рассказал «Комсомолке» Ан-

дрей Рогачев, депутат сам позвонил 
ему спустя некоторое время, бук-
вально признавшись, что застрелил 
его псов.

- Я ему говорю: «Ты зачем собак 
застрелил, чем они помешали те-
бе?» На что он мне ответил: «Ну да, 
застрелил. У хорошего хозяина со-
бака должна сидеть дома». Затем он 
засмеялся.

Мужчина, не собираясь оставлять 
действия депутата безнаказанными, 
написал заявление в полицию. Со-
трудники УМВД забрали на экспер-
тизу и гильзы, и трупы собак. В янва-
ре региональный Следком возбудил 
в отношении народного избранника 
уголовное дело. Размер ущерба, при-
чиненного охотнику, оценили в 108 
тысяч рублей.

ШТРАФ И МОРАЛЬНАЯ 
КОМПЕНСАЦИЯ

Расследование уголовного дела за-
вершилось в начале июня 2020 года. 
Ягдарову на тот момент избрали меру 
пресечения в виде подписки о не-
выезде и надлежащем поведении. 
Сам вину в совершенном он так и 
не признал.

Дело отправили в Зуевский район-
ный суд, где и состоялось заседание, 
на котором Ягдарову вынесли при-
говор. Как установили в итоге, муж-
чина пять раз выстрелил в животных, 
которые не проявляли к нему абсо-
лютно никакой агрессии.

Приговором депутату стал штраф 
в размере 240 тысяч рублей. Кроме 
того, Ягдарова обязали выплатить 
потерпевшему компенсацию за мате-
риальный ущерб и моральный вред. 
Напомним, за одно только жесто-
кое обращение с животными депутат 
вполне мог сесть в тюрьму. Макси-
мальная санкция по этой статье - до 
пяти лет лишения свободы.

Депутату Заксобрания Кировской области 
вынесли приговор за убийство двух собак

А ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ
Напомним, что в середине июля текущего года в сеть попали 

кадры, на которых две юные кировчанки сушили промокшую 
одежду у Вечного огня. Прокуратура начала проверку, полиция 
возбудила уголовное дело. Правда общественность сменила гнев 
на милость, узнав, что возраст девочек совсем невелик - девять 
и десять лет. Как выяснилось, они играли у фонтана, промокли 
и пошли сушиться к Вечному огню. Школьницы ушли после того, 
как кто-то сделал им замечание. Уголовное дело возбуждать не 
стали из-за возраста кировчанок.

Кроме того, в августе 12-летняя девочка забралась на скуль-
птуру, символизирующую павшего воина, а после станцевала. 
Областная прокуратура сочла инцидент осквернением символа 
воинской славы России и начала проверку.

Девушками, снявшими видео у Вечного огня, 
заинтересовались правоохранительные органы.

Депутат ОЗС Кировской области Вячеслав Ягдаров 
расстрелял двух охотничьих собак. 

Рядом с местом убийства собак 
валялись стреляные гильзы. 
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ОФИЦИАЛЬНО
ОЗС Кировской области выразило 

депутату свое порицание. Также было 
приостановили и членство Ягдарова в 

партии власти.
- Законодательное собрание Кировской 

области безусловно осуждает 
жестокое обращение с животными, 

- прокомментировали инцидент 
депутаты. - Необходимо установить 

все факты произошедшего и 
получить правовую оценку 

случившегося.
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ГОНКА 
ПЕРЕВООРУЖЕНИЙ

В разгар пандемии многие тек-
стильные производства вынужден-
но переориентировались на пошив 
медицинских масок. Это позволило 
и удовлетворить спрос, и сохранить 
рабочие места. Сейчас отрасль 
возвращается на привычные рель-
сы. Во многом благодаря принятым 
государством мерам поддержки. 
В частности, легпрому повысили 
скидки на приобретаемое в лизинг 
оборудование с 30% до 50% и воз-
мещают затраты по кредитам на 
пополнение оборотных средств 

- Развитие и приобретение конку-
рентных преимуществ на внутрен-
нем и внешнем рынках невозможно 
без инвестиций в новые производ-
ства и модернизации уже работа-
ющих предприятий, поэтому мы 
поддерживаем техническое пере-
вооружение легкой промышленно-

Виктор Евтухов, 

Министра промышленности и 
торговли Российской Федера-
ции.

посетил Екатеринбург, где распо-
ложено инновационное производ-
ство SHISHKIN uniform atelier. Эта 
цифровая швейная фабрика зани-
мается пошивом одежды под брен-
дом Putin Team. Компания  стала 
широко известна в начале лета, 
когда на онлайн-совещании по 
развитию легкой промышленности 
основатель компании Дми-
трий Шишкин предложил 
отшить для главы государ-

ства индивидуальный ком-
плект горнолыжной коллекции.

- Я бы очень хотел Вам пред-
ложить отшить для Вас индиви-
дуальный комплект коллекции 
Putin Team. Вы как человек, 
увлекающийся спортом, я на-
деюсь, по достоинству оцените 
и тем самым поддержите нас, 
отечественного производителя. 
Спасибо. У меня всё.

- Спасибо большое за предло-
жение. Будет очень здорово. О 

улыбкой ответил Президент Рос-
сии Владимир Путин.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ОТРАСЛИ
Интерес к фабрике с Урала не 

случайный. И дело не в назва-
нии бренда. Компания использу-
ет собственные инновационные 
конструкторские разработки в об-
работке материалов, соединение 
материалов с разными свойства-
ми, а также роботокомлексы и 
технологии 3D-моделирования, что 
позволяет выпускать технологич-
ную спортивную одежду высокого 
качества.

Представители фабрики проде-
монстрировали заместителю мини-
стра автоматизированный процесс 
производства, требующий лишь 
точечного контроля специалистов. 

российского легпрома. Автома-
тизация производства и компью-
терные технологии позволяют 
предприятиям отрасли быть бо-
лее востребованными среди по-

Евтухов.

Как легпрому 
облегчают жизнь
В этом году в отрасли появились дополнительные меры поддержки:

• Субсидирование процентной ставки на пополнение оборотных средств.
• Финансирование комплексной программы развития производств, использующих лён в качестве сырья.
• Скидка в 50% на лизинг оборудования, что помогает модернизировать фабрики.
• Установление приоритета российской продукции легкой промышленности в закупках государственных 

органов и госкорпораций.
• Комплекс мер поддержки добросовестных предприятий, заточенных на борьбу с фальсификатом.
•

• Тонкая настройка системы налогообложения.
• Развитие онлайн-форматов торговли.
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КАК РАСТЕТ ОБЪЕМ ПРОИЗВОДСТВАСПРАВКА «КП»

+6,4% +12,3%
Текстиль 
134 млрд рублей 

+11,6%
Одежда 
112 млрд рублей 

По данным Минпромторга
России за семь месяцев 
этого года, в сравнении 
с аналогичным 
периодом прошлого года.
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                        Товары 
собственного производства 
280 млрд рублей 
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Обувная фабрика «Ортомода»
Использует 3D-технологии. Цифровое 
конструирование изделий с помощью диагностики 
стопы и сканирования ее параметров сокращает 
длительность и стоимость работ и повышает 
качество сложной ортопедической обуви.

На производстве установлено оборудование 
для герметизации швов и автоматизированная 
система проектирования.

«Русская кожа»
Система управления, позволяющая 
контролировать всю работу предприятия - 
от производственных процессов до маркетинга.

Компания «ПТК»
Автоматические линии позволили в два раза 
расширить ассортимент изделий и вдвое увеличить 
объем производства домашнего текстиля.

КАК ИСПОЛЬЗУЮТ 
ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Виктор Евтухов 

производстве 
SHISHKIN 

uniform atelier.

Время 
модернизации

Начались продажи спортивной 
линейки бренда Putin Team.

Во время режима самоизоляции каждый 
занимался тем, что давно откладывал. Кто-
то разобрал балкон и выкинул старый хлам, 
а кто-то всерьез занялся здоровьем, привык 

к онлайн-тренировкам и сбросил лишние 
килограммы. Продажи спортивного инвен-
таря и одежды для активного образа жизни 
пошли в рост. Отечественные производите-
ли стали активно занимать эту нишу и за-
мещать импорт, ведь и государство активно 
поддерживает инновационные предприятия.

Основным преимуществом циф-
рового производства является 
высокая диверсификация линей-
ки товаров и высокая произво-
дительность труда. При общей 
площади трехэтажного комплек-

количество сотрудников насчи-

единиц изделий в месяц и порядка 

система гарантирует безопас-
ность и мобильность всех фаз, 

ским стандартам.

На фабрике SHISHKIN 
uniform atelier.

Сейчас одежду 

можно приобрести 
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КСТАТИ

НА ЭКСПОРТ 
И ВНУТРИ 
СТРАНЫ

Идея бренда Putin Team, как 

отражение лучших конкурентных 
качеств России. На протяжении 
двух лет шла разработка кон-
цепции бренда, его технологи-
ческого оснащения и дизайна. 
Коллекция одежды и аксессуаров 
была представлена на масштаб-
ных выставках Иннопром-2019, 
ISPO-2020 в Мюнхене. В прошлом 
году SHISHKIN uniform atelier при-
няла участие в международной 
сертификации и подтвердила 
«уровень мирового класса».

- Внедряя новейшие техноло-
гии в производство одежды и ак-
сессуаров, российская легкая 

промышленность повышает свой 
экспортный потенциал и конку-
рентоспособность на мировом 

один из примеров успеха на этом 
Денис 

Мантуров, Министр промыш-
ленности и торговли России.

- Вся продукция имеет марки-
ровку «Сделано в России» (Made 

высоких стандартов качества экс-
портной продукции. Проект кури-
рует лично замминистра Виктор 
Евтухов. Мы определенно видим 
огромный экспортный потенциал 
Putin Team как на западном, так 
и на азиатском рынках, поэтому 
активно развиваемся в данном 

Шишкин.

Алексей КУЗНЕЦОВ.
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«Все работы хороши, выбирай на вкус», 
- эта строчка стихотворения Владимира 
Маяковского знакома всем, чье детство 
выпало на советский период. С малых лет 
твердили «все профессии нужны, все про-
фессии важны». Но представители нынеш-
него подрастающего поколения в вопросах 
будущей занятости более избирательны. 

Мой 17-летний племянник Илья меч-
тает быть IT-королем, хочет управлять ис-
кусственным интеллектом, с развитием 
которого многие современные профессии 
уйдут в небытие. Причем не только водители, 
охранники или кассиры, но и бухгалтеры, 
кадровики и т. д. Есть мнение, что умные 
роботы заменят даже журналистов.

А дочь-семиклассница Ксения увере-
на, профессия должна быть прикладной, 
полезной для ума, души и тела.

- Например, эколог, - рассуждает дочь. - Он 
приносит пользу и себе, и природе. А глав-
ное, своим потомкам. Очень благодарная 
специальность.

Спрос на экологию у молодежи действи-
тельно велик. О сознательном обращении с 
природными ресурсами на всех площадках 
говорят лидеры мнений. В экологическом 
секторе развиваются такие направления, 
как волонтерство, менеджмент, марке-
тинг в экофондах, лесное хозяйство, юри-

спруденция, раздельный сбор отходов, 
IT-технологии, инженерные системы и т. д.

Но одной из самых перспективных ста-
новится водная отрасль. По мнению экс-
пертов ООН, в XXI веке вода становится 
стратегическим ресурсом, а значит - одним 
из важнейших. Пока на бытовом уровне де-
фицита пресной воды не ощущается. Всем 
известно, что Россия на втором месте в 
мире по ее запасам. Но проблема заключа-
ется не в количестве, а в качестве воды. И 
даже рациональное использование не может 
гарантировать ее неисчерпаемость. Добыча 

жизненно необходимого ресурса требует 
новых подходов, современных разработок, 
вложений и, главное, работников отрасли. 

- Вода - самый ценный ресурс в ми-
ровой экосистеме, - отмечает глава 
Росводресурсов Дмитрий Кириллов. 
- Необходимо искать новые щадящие под-
ходы в его использовании, а значит, новые 
технологии и специалистов отрасли. Таким 
образом, изучение водного направления 
как важнейшего инструмента геополитики 
- в прямом смысле инвестиция в будущее.

Пираты Сомали, захватывающие мор-
ские суда с целью выкупа, прославились 
на весь мир и несколько лет не сходили 
с первых полос изданий. Но мало кто 
задумывается о том, чем обусловлен их 
варварский способ выживания. В государ-
стве практически отсутствуют способы 
нормального заработка, потому что не 
работает экономика. А экономика не рабо-
тает, потому что сельское хозяйство раз-
рушено опустыниванием, обезлесиванием 
из-за абсолютной нехватки пресной воды. 

По оценке специалистов, уже в бли-
жайшее время ценность воды превзойдет 
капиталовложения в популярные финансо-
вые инструменты, например, кибервалюту, 
драгоценные металлы. Скорость этого 
процесса справедлива, ведь для питья 
на планете пригоден лишь 1% от общей 
массы воды.

Сегодня задуматься о будущем всерьез, 
причем не только профессиональном, 
предлагают Росводресурсы. Федеральное 
агентство водных ресурсов разработало 
комплекс образовательных программ для 
школьников и студентов. Учащиеся смогут 
повысить качество знаний и убедиться в 
перспективности изучения водного на-
правления. 

Ирина ИЛЬИНА.

Это полезно знать
От эколога до гидролога:

Почему водные профессии становятся 
самыми востребованными в мире?

«Комсомолка» изучила, как Росводресурсы стимулируют интерес к отрасли.

ВНИМАНИЕ!
Регистрация всех желающих продлится до 15 октября 2020 года на сайте www.водныйквест.рф.

P.S.: Управлять водными ресурсами - более чем заманчивая перспектива для современных учеников и студентов. Еще заманчивее постичь азы 
профессии на школьной скамье. А заодно понять, может ли это стать делом всей твоей жизни - сохранять главное наследие нашей планеты.

Экологический квест «Во-
да Online» - это интеллекту-
альная игра, направленная на 
экопросвещение и пропаганду 
бережного отношения к воде. 
Составленные в увлекательной 
образовательной форме задания 
раскрывают ценность и уникаль-
ность водных объектов России.

Более 2000 студентов выс-
ших, средних профессиональных 
и средних специальных учебных 
заведений в возрасте от 15 до 
30 лет с помощью экспертов 
отрасли будут искать решения 

для предотвращения глобальных 
проблем, связанных с ценнейшим 
ресурсом планеты.

С 1 по 15 октября на сай-
те www.водныйквест.рф бу-
дут открыты задания: 16 тестов 
на определение уровня водной 
грамотности и несколько креа-
тивных заданий на выбор. Блоки 
заданий разнесены по несколь-
ким направлениям: социология, 
юриспруденция, информатика, 
туризм, экология, волонтерство, 
естествознание, связи с обще-
ственностью и др.

Задания квеста разработаны 
совместно с финалистами Все-
российского юниорского водно-
го конкурса. Студенты-экологи 
вошли в состав жюри наряду 
с профессионалами отрасли:  
директором Центра раз-
вития водохозяйственного 
комплекса Ильей Разбашем,  
директором Департамен-
та государственной по-
литики и регулирования в 
области водных ресурсов  
Минприроды России Романом  
Минухиным.

Этот всероссийский просвети-
тельский проект для школьников 
«Дар воды. Водные профессии» 
расскажет о важной роли эколо-
гов, гидрологов, инженеров водо-
хозяйственного комплекса и других 
профессий водоохранного сектора. 
Ребята изучат:

• водные ресурсы страны. Как они рас-
пределяются? Что такое возобновляемые 
и динамические ресурсы?

• что значит рациональное использова-
ние водных ресурсов? Почему это важно?

• как устроено водное хозяйство Рос-
сии? В чем его уникальность? И какие про-
блемы приходится решать специалистам, 
чтобы сберечь водное богатство страны?

• как управлять водой? Какие бывают 

водные профессии? Как стать гидроло-
гом? Почему сегодня это одна из самых 
значимых профессий?

Методисты разработали несколько 
ступеней программы для разных ка-
тегорий школьников. Например, урок 
для начальных классов включает 
настольную игру, учащиеся среднего 
звена будут решать повседневные 
задачи водообеспечения городских 
жителей, а старшеклассники прой-
дут игровой квест, включающий тео-
ретические и практические задания.

КВЕСТ ДЛЯ СТУДЕНТОВ

ВНИМАНИЕ!
Для того чтобы стать участником 
проекта, необходимо 
зарегистрироваться на сайте 
водныепрофессии.рф  
в качестве учителя или волонтера  
и получить бесплатный доступ  
ко всем материалам.

 ■  КАК ПОЛУЧИТЬ 
ДОСТУП?

Все видеоуроки 2020 года до-
ступны на сайте проекта -  
водныепрофессии.рф. Мате-
риалы можно будет исполь-
зовать до 6 ноября 2020 года 
в онлайн- и офлайн-формате. 
В каждом комплекте есть ме-
тодический гид, анимирован-
ная презентация, раздаточ-
ный материал, видеоролики.

Все участники эко-
квеста получат гаран-
тированные призы - 
сертификаты и скидки 
на онлайн-обучение от 
Центра «Нетология». 
А призеры и победители 
- часы Apple Watch, сер-
тификаты на прохож-
дение образовательных 
курсов, поездку на Все-
российский юниорский 
вод ный форум в Мо-
скву, экшен-камеры, 
беспроводные колонки, 
брендированные тол-
стовки.

Оценить степень загрязненности 
водоема, его среду  

и перспективы - задача гидролога.
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Денис КОРСАКОВ

Сегодня исполняется 
100 лет со дня 
рождения главного 
советского режиссера.

ОСНОВАТЕЛЬНЫЙ, 

Сергей Бондарчук родился 
на Украине, в Херсонской 
области, в семье колхозни-
ков. В детстве, которое про-
шло в Таганроге и Ейске, он 
увлекался театром. В юности 
твердо решил стать артистом 
и вопреки рассерженному 
отцу, прочившему сыну ка-
рьеру инженера, отправился 
покорять Москву. Но поко-
рить удалось только Ростов-
на-Дону - семнадцатилетне-
го Бондарчука зачислили в 
студенты театрального учи-
лища при местном драмтеа-
тре. Вскоре он отправился 
на войну, а в 1946-м 
вернулся и поступил 
во ВГИК - сразу на 
третий курс, к Сергею 
Герасимову. 26-летний 
ветеран войны, уже 
получивший одно 
актерское образова-
ние, мало был похож 
на зеленых однокурс-
ников. «Ты же гото-
вый артист, чему те-
бя учить?» - сказал на 
экзамене Герасимов.

Он был вообще 
весьма основатель-
ным молодым чело-
веком - не зря клас-
сик советского кино 
Всеволод Пудовкин 
как-то сравнил его с 
танком. Неслучайно 
он стал главным со-
ветским режиссером 

и одним из главных акте-
ров. Герасимов вскоре дал 
ему роль директора шахты 
Валько в «Молодой гвардии» 
(в романе, кстати, Валько 50 
лет). Так началась его кино-
карьера. В 1950-м появился 
«Кавалер Золотой Звезды» - 
история о фронтовике, кото-
рый обустраивает хозяйство 
в родной станице, и Бондар-
чуку немедленно выписали 
звание заслуженного артиста 
РСФСР. Через пару лет он 
сыграет Тараса Шевченко в 
одноименной картине, по-
нравится Сталину и станет 
самым молодым народным 
артистом в стране.

Именно Шевченко он чи-
тал Шолохову, когда впервые 
встретился, чтобы получить 
благословение на съемки 
«Судьбы человека». Роль Ан-
дрея Соколова Бондарчук 
исполнил сам. Премьера 

состоялась весной 1959-го. 
Шолохову кино очень по-
нравилось, с Бондарчуком 
они стали добрыми друзья-
ми, писатель как-то подарил 
ему «Тихий Дон» с надписью: 
«Всеобъемлющему Бондарчу-
ку. Сереже дай Боже…»

После показов на зарубеж-
ных фестивалях Бондарчук 
стал известен во всем мире. 
Уинстону Черчиллю (или, по 

более правдопо-
добной версии, 
английскому ре-
цензенту) при-
писывают фразу: 
«Если вы хотите 
узнать, почему 
Гитлер не поко-
рил Россию, по-
смотрите «Судьбу 
человека». Папа 
Римский называл 
«Судьбу» самым 
м и л о с е р д н ы м 
фильмом.  Ну и 
главная почесть: 
в 1961 году режис-
серу, у которого 
за плечами один-
единственный 
фильм, доверяют 
«Войну и мир».

Работа над восьмичасовым 
полотном шла несколько 
лет, за эти годы Бондарчук 
перенес две клинические 
смерти. По выражению Ни-
киты Михалкова, «Войну и 
мир» снимал весь Советский 
Союз: останавливались заво-
ды, чтобы делать реквизит, 
тысячи солдат переодевались 
в наполеоновских вояк. От 
размаха у зрителей отвисали 
челюсти, причем особенно 
низко - у американцев. На 
производство «Войны и ми-
ра» потратили 60 миллионов 
рублей, по официальному 
курсу - 100 миллионов дол-
ларов, немыслимую для Гол-
ливуда сумму (снимавшаяся 
одновременно «Клеопатра» 
с Элизабет Тейлор стоила 
44 миллиона).

«Война и мир» получила 
«Оскар» в категории «Луч-
ший фильм на иностранном 
языке» - и это несмотря на 
то, что советские войска не-
задолго до этого вторглись в 
ЧССР. Роджер Эберт, позже 
самый влиятельный кино-
критик США, называл «Во-
йну и мир» величайшим из 
всех киноэпосов, но пред-

рекал, что он 
станет одним 
из последних: 
«Фильм заод-
но представ-
ляет собой 
э п и т а ф и ю 
жанру». Так 
и вышло: 
после «Во-
йны и ми-
ра» эпосы 
оказались 
н и к о м у 
о с о б е н н о 
не нужны. 
Постанов-
щик и сам 
это почув-
ствовал на 
своем сле-

дующем фильме «Ватерлоо». 
Слава Бондарчука постепен-
но начала гаснуть.

ЖЕРТВА 
«ФИЛЬМА МЕЧТЫ»

Когда началась перестрой-
ка, Бондарчуку припомнили 
его неофициальный статус 
советского киномаршала. 
В 1986-м, на V съезде кине-
матографистов неприкасае-
мому когда-то Бондарчуку 
устроили обструкцию.

Он еще страстно хотел 
экранизировать «Тихий 
Дон». Денег во время пере-
стройки в СССР найти не 
удалось; их дали итальян-
ские продюсеры с услови-
ем, что сниматься картина 
будет с зарубежными актера-
ми. Мелеховым стал Руперт 
Эверетт, рафинированный 
британец с байроновско-
печоринской внешностью, 
при этом гомосексуалист. 
Режиссер долго об этом не 
догадывался. Но когда до-
гадался, был потрясен: в 
фильме его мечты роль 
донского  казака играет гей! 
Бондарчук все же снял де-
сятисерийный фильм менее 
чем за год. Потом он уехал 
монтировать его в Рим, и тут 
последовал главный удар. 
Начались споры с итальян-
скими продюсерами, пошли 
тяжбы. В итоге продюсеры 
забрали весь материал. А в 
1994-м Бондарчук умер от 
инфаркта.

Десять с лишним лет ма-
териал «Тихого Дона» пыта-
лись выцарапать у итальянцев. 
В 2006 году он был показан 
Первым каналом и разгром-
лен критиками. Премьера ста-
ла своеобразным контроль-
ным выстрелом в великого 
режиссера, главный фильм 
в жизни которого у него эту 
жизнь, получа-
ется, и отнял...

режиссера 
Федором Бондарчуком 

семье и... 
инопланетянах - 
на сайте

СМОТРИ В ОБА!

Что приготовили 

Актер, режиссер и продюсер Федор Бон-
дарчук
«Миры и войны Сергея Бондарчука» 

рассказывать о своем знаменитом отце. Не 
забудут телеканалы и о фильмах, в которых 
снимался виновник торжества. Мы увидим 
картину 1955 года «Отелло» («Культура», 

сыграл ревнивого мавра, заключительную се-
рию телефильма «Овод»
тября, 16.30*), где Бондарчук предстал в об-
разе кардинала Монтанелли, и драму «Борис 
Годунов» 

стве режиссера и исполнителя главной роли.

*Время московское.
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Бондарчук на съемках «Войны и мира» (в кадре с исполнителем 
роли Наполеона Владиславом Стржельчиком, слева).  

Сергей Бондарчук победил 

Папу Римского
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Одна из поздних работ Сергея Федоровича - драма 
«Борис Годунов», в которой он исполнил главную роль, 

В 1955 году актер сыграл Отелло 

(с Ириной Скобцевой, сыгравшей Дездемону).
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Окончание. Начало < стр. 1.

Если верить тому, что о таинствен-
ной спутнице Навального в его «по-
следней гастроли» по Сибири до сих 
пор смогли раскопать журналисты, 
Мария Певчих живет в престижном 
районе Лондона c видом на Темзу. А 
вот ее старенькая бабушка Валентина 
Васильевна - в скромной двушке на 
дальней окраине Москвы - в Зелено-
граде.

Только вот внучка у нее совсем не 
бывает, хотя за последние годы и при-
летала в Москву 64 раза.

«Комсомолка» прошлась по всем 
адресам Марии Певчих в России - Зе-
леноград, МГУ, школа, соседи, род-
ственники и коллеги по ФБК...

Еще пару недель назад имя Марии 
Певчих никому, кроме узкого кру-
га лиц, не было известно. Но теперь 
прогремело на весь мир. Сейчас Пев-
чих заявляет о себе как о ветеране 
Фонда борьбы с коррупцией (ФБК, 
главное детище Навального) с поч-
ти 10-летним стажем, приложившем 
руку ко многим его знаковым рассле-
дованиям. Но вот только ее имя ни 
разу не мелькало в титрах к фильмам-
разоблачениям ФБК. Да и соратники 
блогера-оппозиционера ни разу нигде 
о ней не говорили.

Вот и после загадочного «отравле-
ния» Навального 20 августа про то, что 
в поездке его, оказывается, сопрово-
ждала таинственная спутница - 33-лет-
няя Мария Певчих никто не прогово-
рился.

Возможно, Мария так бы и осталась 
незамеченной, если бы транспортная 
полиция Сибирского федерального 
округа не обнаружила ее имя среди тех, 
кто был в поездке с оппозиционером. 
И оказалось - вот совпадение - она - 
единственная из 6 членов свиты На-
вального в Сибири не была опрошена: 
«...Певчих, постоянно проживающая в 
Великобритании, 20 августа уклонилась 
от дачи объяснений. 22 августа... выле-
тела в Германию, в связи с чем получить 
от нее объяснение невозможно», - отчи-
талась полиция 11 сентября. То есть 
спустя 3 недели после случившегося! 
А до того момента о Певчих была пол-
ная тишина.

Но как только прозвучала эта фами-
лия, началось нечто странное. Больше 
похожее на детектив.

ИЩУТ ВСЕ!
Имя Певчих сразу обросло слухами 

и домыслами. Кто она? Откуда?
Сотрудники ФБК упорно молчали. 

В открытых источниках о Певчих было 
лишь два упоминания. Первое - как об 
ученице 9-го класса зеленоградской 
гимназии № 1528, участвовавшей в 
международном (!) конкурсе «одарен-
ные дети». Второе (от 2010 года) - на 
сайте соцфака МГУ: «Поздравляем 
Марию Певчих! Студентка 5-го курса 
отобрана главой делегации России на 
Молодежном форуме «большой восьмер-
ки» в Канаде».

И фото улыбающиеся рыжеволосой 
девушки.

А еще журналисты нашли фамилию 
Певчих в списке студентов престижной 
Лондонской школы экономики и по-
литических наук.

Еще пара размытых снимков из ин-
тернета, где вообще сложно кого-то 
разглядеть (якобы 2013 года, из мо-
сковского отеля, где прошла тайная 
встреча Навального с экс-премьером 
Бельгии).

Ну и еще западные журналисты узна-
ли Марию в женщине, попавшей на 
фото в Берлине рядом с женой Наваль-
ного Юлией. Правда, Певчих везде - в 
темных очках и маске. От коронави-
руса или от пытливых глаз?

Таинственность лишь подстегнула 
интерес - что же это за дама?

Начались расследования - кто такая 
Певчих, затмившая даже само «отрав-
ление» Навального. И по крупицам 
складывался образ секретного аген-
та - этакого Джеймса Бонда в юбке. 
Журналистам удалось накопать, что 
Мария живет в престижном районе 
Лондона с видом на Тауэрский мост. 
Владеет сетью книжных магазинов в 
Британии. И участвует в соревнова-
ниях по программе спецназа США - 
«морские котики»!

А еще она - подруга конкурентов и 
соратников Навального по борьбе с 
«российским режимом», осевших в 
Лондоне: Ходорковского, Чичваркина, 
Ашуркова. Но вот незадача - ни у кого 
из этих деятелей в соцсетях нет подруги 
по фамилии Певчих. И на фото с ними 
Мария не замечена.

С соцсетями у Марии история во-
обще поразительная - их просто нет! 
Что в ХХI веке для молодой женщины 
просто немыслимо. Вот у вас есть хоть 
одна знакомая девушка без своей стра-
нички в Фейсбуке или Инстаграме, в 
крайнем случае в Одноклассниках или 
ВКонтакте?

То-то и оно.
Эксперты считают, что такая скрыт-

ность - верный признак, что человек 
имеет отношение к спецслужбам. 
Они - что в России, что за границей - 
не приветствуют публичность своих 
сотрудников в соцсетях.

Впрочем, генерал-майор ФСБ в за-
пасе Александр Михайлов допускает 
и двойную игру:

- Судя по всему, этот человек ведет 
двойную жизнь и, с одной стороны, 
создает вокруг своей деятельности 
турбулентность, а с другой - не хочет 
привлекать лично к себе внимание. 
Думаю, у этой дамы могут быть акка-
унты, но под вымышленными имена-
ми. Потому что представить, что она 
работает в такой сфере и совершенно 
не пользуется современными техно-
логиями, невозможно.

ОТЕЦ УЧЕНЫЙ,  
ЗАНИМАЕТСЯ ВИРУСАМИ

Зато страничка в соцсети оказалась 
у отца Певчих Константина.

То, что именно он - отец Марии, 
сомнений ни у кого нет - оба зареги-
стрированы в одной квартире в Зеле-
нограде. Да и отчество у Марии Кон-
стантиновна.

Никакой Марии Певчих при этом 
даже у него ни на фото, ни в подпис-
чиках нет! Зато есть информация, что 
он - гендиректор зеленоградского ООО 
«НИОБИС», занимающегося иссле-
дованиями вирусов. И параллельно 
разрабатывает систему безболезненной 
(незаметной) доставки лекарств через 
кожу SkinPort. Что тоже весьма подо-
зрительно, когда его дочь сопровождает 
оппозиционера, которому то ли ввели, 
то ли нет какую-то отраву. Да так, что 
он почувствовал это, лишь когда ему 
стало плохо.

Информации о «НИОБИС» тоже, 
прямо скажем, не много. В журнале 
«Зеленоградский предприниматель» 
от 2011 года есть интервью с руково-
дителями фирмы Гришиным и Моро-
зовым (Певчих уже тогда с журнали-
стами почему-то не общался). В нем 
они заявляют, что биолаборатория 
«НИОБИС» - это совместный про-
ект Научно-образовательного центра 
«Зондовая микроскопия и нанотех-
нология» и Зеленоградского нанотех-
нологического центра. Однако в этих 
центрах, сколько я ни звонила, ниче-
го про «НИОБИС» не рассказывают, 
переключая с одного сотрудника на 
другого. По юридическому же адресу 
в Москве на улице Викторенко я ни-
какого не застала.

Что интересно, не могли найти Пев-
чих и британские таблоиды. Они стали 
звонить из Лондона в Россию бывшим 
и нынешним сотрудникам ФБК.

- Со мной связывались британские 
журналисты и выясняли хоть что-то 
о Марии Певчих, - рассказал «КП» 
бывший замглавы московского штаба 
Навального и юрист его фонда Виталий 
Серуканов. - Это говорит о том, что не 
только нам в России не понятно, что 
это за человек. Но и самим британцам 
не ясно, что за подданная у них крутит 
дела. Но даже они ее найти и выяснить 
что-то конкретное не могут.

Конечно, тут же поползли слухи, что 
Мария Певчих шпионка. Некоторые 
заявляли об этом открыто:

- Она агент британской разведки 

Расследование
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Выложив свое фото с Марией Певчих, Георгий Албуров вдруг признался, 

    
                   с его иностранными     

Роман ГОЛОВАНОВ

Жизни «отравленного» 
блогера уже ничего 
не угрожает.

Сенсационная новость при-
шла из немецкой клиники 
«Шарите». Блогера Алексея 
Навального выписали. Врачи 
допустили, что Навальный мог 
окончательно выздороветь. А о 
возможных последствиях для 
организма после отравления 
доктора говорить не стали.

- Состояние здоровья па-
циента улучшилось до такой 
степени, что лечение неотлож-

ной помощи можно было пре-
кратить. Алексей Навальный 
лечился в «Шарите» 32 дня, 

заявили в пресс-службе «Ша-
рите».

Удивительный поворот. Ведь 

блогера пытались убить бое-
вым ядом «Новичок». Запад 
требует от России объяснений 
и покаяний. Хотя никаких до-
казательств отравления никто 
так и не раскрыл.

Да и спасли оппозиционера 
от боевого яда за один месяц. 
Пневмонию дольше лечат. Но 
капля этого смертельного ору-
жия, по словам его создате-
лей, может выкосить целую 
роту солдат. А тут Навальный 
сам ходит по лестнице, постит 
любовные снимки с женой на 
балконе больницы (почему-то 
с пепельницей в углу). И тре-
бует от российских силовиков 
вернуть одежду, в которой он 
был в турне по Сибири. Хотя 

которых он был до отравления. 
И одежду, согласно описи, за-
брала жена...

Странностей в этом деле 
становится все больше. По-
сле многонедельной комы лю-
ди телефон в руках не могут 
удержать. Не то что по лестни-
це клиники бегать вверх-вниз 
(как Навальный, судя по его 
фото). Эксперты по боевым 
ядам и медики дружно разво-

оппозиционера выписали из «Шарите»

 ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Денис КОРСАКОВ

Сегодня исполняется 
100 лет со дня 
рождения главного 
советского режиссера.

ОСНОВАТЕЛЬНЫЙ, 
КАК ТАНК

Сергей Бондарчук родился 
на Украине, в Херсонской 
области, в семье колхозни-
ков. В детстве, которое про-
шло в Таганроге и Ейске, он 
увлекался театром. В юности 
твердо решил стать артистом 
и вопреки рассерженному 
отцу, прочившему сыну ка-
рьеру инженера, отправился 
покорять Москву. Но поко-
рить удалось только Ростов-
на-Дону - семнадцатилетне-
го Бондарчука зачислили в 
студенты театрального учи-
лища при местном драмтеа-
тре. Вскоре он отправился 
на войну, а в 1946-м 
вернулся и поступил 
во ВГИК - сразу на 
третий курс, к Сергею 
Герасимову. 26-летний 
ветеран войны, уже 
получивший одно 
актерское образова-
ние, мало был похож 
на зеленых однокурс-
ников. «Ты же гото-
вый артист, чему те-
бя учить?» - сказал на 
экзамене Герасимов.

Он был вообще 
весьма основатель-
ным молодым чело-
веком - не зря клас-
сик советского кино 
Всеволод Пудовкин 
как-то сравнил его с 
танком. Неслучайно 
он стал главным со-
ветским режиссером 

и одним из главных акте-
ров. Герасимов вскоре дал 
ему роль директора шахты 
Валько в «Молодой гвардии» 
(в романе, кстати, Валько 50 
лет). Так началась его кино-
карьера. В 1950-м появился 
«Кавалер Золотой Звезды» - 
история о фронтовике, кото-
рый обустраивает хозяйство 
в родной станице, и Бондар-
чуку немедленно выписали 
звание заслуженного артиста 
РСФСР. Через пару лет он 
сыграет Тараса Шевченко в 
одноименной картине, по-
нравится Сталину и станет 
самым молодым народным 
артистом в стране.

Именно Шевченко он чи-
тал Шолохову, когда впервые 
встретился, чтобы получить 
благословение на съемки 
«Судьбы человека». Роль Ан-
дрея Соколова Бондарчук 
исполнил сам. Премьера 

состоялась весной 1959-го. 
Шолохову кино очень по-
нравилось, с Бондарчуком 
они стали добрыми друзья-
ми, писатель как-то подарил 
ему «Тихий Дон» с надписью: 
«Всеобъемлющему Бондарчу-
ку. Сереже дай Боже…»

После показов на зарубеж-
ных фестивалях Бондарчук 
стал известен во всем мире. 
Уинстону Черчиллю (или, по 

более правдопо-
добной версии, 
английскому ре-
цензенту) при-
писывают фразу: 
«Если вы хотите 
узнать, почему 
Гитлер не поко-
рил Россию, по-
смотрите «Судьбу 
человека». Папа 
Римский называл 
«Судьбу» самым 
м и л о с е р д н ы м 
фильмом.  Ну и 
главная почесть: 
в 1961 году режис-
серу, у которого 
за плечами один-
единственный 
фильм, доверяют 
«Войну и мир».

Работа над восьмичасовым 
полотном шла несколько 
лет, за эти годы Бондарчук 
перенес две клинические 
смерти. По выражению Ни-
киты Михалкова, «Войну и 
мир» снимал весь Советский 
Союз: останавливались заво-
ды, чтобы делать реквизит, 
тысячи солдат переодевались 
в наполеоновских вояк. От 
размаха у зрителей отвисали 
челюсти, причем особенно 
низко - у американцев. На 
производство «Войны и ми-
ра» потратили 60 миллионов 
рублей, по официальному 
курсу - 100 миллионов дол-
ларов, немыслимую для Гол-
ливуда сумму (снимавшаяся 
одновременно «Клеопатра» 
с Элизабет Тейлор стоила 
44 миллиона).

«Война и мир» получила 
«Оскар» в категории «Луч-
ший фильм на иностранном 
языке» - и это несмотря на 
то, что советские войска не-
задолго до этого вторглись в 
ЧССР. Роджер Эберт, позже 
самый влиятельный кино-
критик США, называл «Во-
йну и мир» величайшим из 
всех киноэпосов, но пред-

рекал, что он 
станет одним 
из последних: 
«Фильм заод-
но представ-
ляет собой 
э п и т а ф и ю 
жанру». Так 
и вышло: 
после «Во-
йны и ми-
ра» эпосы 
оказались 
н и к о м у 
о с о б е н н о 
не нужны. 
Постанов-
щик и сам 
это почув-
ствовал на 
своем сле-

дующем фильме «Ватерлоо». 
Слава Бондарчука постепен-
но начала гаснуть.

ЖЕРТВА 
«ФИЛЬМА МЕЧТЫ»

Когда началась перестрой-
ка, Бондарчуку припомнили 
его неофициальный статус 
советского киномаршала. 
В 1986-м, на V съезде кине-
матографистов неприкасае-
мому когда-то Бондарчуку 
устроили обструкцию.

Он еще страстно хотел 
экранизировать «Тихий 
Дон». Денег во время пере-
стройки в СССР найти не 
удалось; их дали итальян-
ские продюсеры с услови-
ем, что сниматься картина 
будет с зарубежными актера-
ми. Мелеховым стал Руперт 
Эверетт, рафинированный 
британец с байроновско-
печоринской внешностью, 
при этом гомосексуалист. 
Режиссер долго об этом не 
догадывался. Но когда до-
гадался, был потрясен: в 
фильме его мечты роль 
донского  казака играет гей! 
Бондарчук все же снял де-
сятисерийный фильм менее 
чем за год. Потом он уехал 
монтировать его в Рим, и тут 
последовал главный удар. 
Начались споры с итальян-
скими продюсерами, пошли 
тяжбы. В итоге продюсеры 
забрали весь материал. А в 
1994-м Бондарчук умер от 
инфаркта.

Десять с лишним лет ма-
териал «Тихого Дона» пыта-
лись выцарапать у итальянцев. 
В 2006 году он был показан 
Первым каналом и разгром-
лен критиками. Премьера ста-
ла своеобразным контроль-
ным выстрелом в великого 
режиссера, главный фильм 
в жизни которого у него эту 
жизнь, получа-
ется, и отнял...

А интервью с сыном 
режиссера 
Федором Бондарчуком 
о его фильмах, 
семье и... 
инопланетянах - 
на сайте

СМОТРИ В ОБА!

Что приготовили 
на ТВ к юбилею 
Глеб ГУБАРЕВ 

Актер, режиссер и продюсер Федор Бон-
дарчук в новом документальном фильме 
«Миры и войны Сергея Бондарчука» 
(Первый канал, 26 сентября, 15.05*) будет 
рассказывать о своем знаменитом отце. Не 
забудут телеканалы и о фильмах, в которых 
снимался виновник торжества. Мы увидим 
картину 1955 года «Отелло» («Культура», 
25 сентября, 21.55*), в котором тогда артист 
сыграл ревнивого мавра, заключительную се-
рию телефильма «Овод» («Культура», 25 сен-
тября, 16.30*), где Бондарчук предстал в об-
разе кардинала Монтанелли, и драму «Борис 
Годунов» («Культура», 27 сентября, 20.10*), 
в которой Сергей Федорович выступил в каче-
стве режиссера и исполнителя главной роли.

*Время московское.

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

РИ
А 

Но
во

ст
и

Бондарчук на съемках «Войны и мира» (в кадре с исполнителем 
роли Наполеона Владиславом Стржельчиком, слева).  

Сергей Бондарчук победил 
«Клеопатру» и восхитил 
Папу Римского
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Одна из поздних работ Сергея Федоровича - драма 
«Борис Годунов», в которой он исполнил главную роль, 
а также выступил в качестве режиссера и сценариста.

В 1955 году актер сыграл Отелло 
в экранизации одноименной пьесы Шекспира 
(с Ириной Скобцевой, сыгравшей Дездемону).
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Поэтесса, песни на стихи 
которой стали хитами, 
отметила 75-летие.

Кто-то однажды подсчитал, 
что Рубальская написала око-
ло 600 песен. Но, прежде чем 
стать хитмейкером, она пора-
ботала машинисткой в жур-
нале «Смена», корректором в 
редакции «Нового мира», учи-
телем русского и литературы. 
Правда, стаж ее работы в шко-
ле составил всего 12 дней - ее 
признали профнепригодной, 
поскольку ее уроки не соот-
ветствовали советской педа-
гогической системе.

Что касается личной жизни, 
то Рубальская долго не могла 
выйти замуж, хотя очень этого 
хотела.

- Я не пользовалась попу-
лярностью у мужчин, - расска-
зывала Лариса Алексеевна. - А 
мне хотелось семью. И вот мне 
исполнилось 30 лет, выйти за-
муж я уже не надеялась. Я хо-
дила по друзьям с просьбой 
- найдите мне мужа.

В итоге подруга познакоми-
ла Ларису со стоматологом Да-

видом Розенблатом, с которым 
она прожила 33 года и кото-
рый, увы, скончался в 2009-м.

- Лариса Алексеевна, недавно 
в телешоу вы признались, что 
открыты для свежего чувства, 
мол, любовь очень важна для 
вдохновения.…

- У Андрея Дементьева есть 
прекрасное стихотворение: 
«Я живу открыто…». Вот это 
тоже мое. У меня нет при-
чин держать что-то в тайне. 
Если бы не было таких исто-
рий безответной любви, как 
у меня, когда и пострадать, и 
поплакать хочется, не рожда-
лись бы стихи. Когда муча-
ешься, вот тогда стихи рвутся 
из сердца. Сейчас мне этого 
состояния не хватает…

- Как отметили юбилей?
- На 25 октября был запла-

нирован мой концерт в «Кро-
кус Сити». Но из-за каран-
тина мы не смогли вовремя 

повесить афиши, поскольку 
не знали, откроют площадки 
или нет. Поэтому мой юби-
лейный концерт перенесли на 
27 марта следующего года. А в 
сам день рождения собрались 
в семейном кругу: невестка, 
племянница с мужем, внуки. 
Выпили шампанского. Ничего 
особенного я и не замышляла.

- Все еще соблюдаете само-
изоляцию?

- Стараюсь поменьше бы-
вать в людных местах. Езжу в 
основном на машине, сама за 
рулем. А сегодня села в трол-
лейбус, надо было проехать 
всего 4 остановки. Конечно, 

надела маску, но все равно 
ко мне подошла женщина: 
«Я вас узнала по волосам».

- Где лето провели?
- Дома в Москве и на даче 

вместе с помощницей, ко-
торая живет у меня много 

лет. Мы с ней делим обязан-
ности. Я готовлю, «служу» во-
дителем и финансистом. Она 
подметает, гладит. В магазин 
ходим вместе. Дача у меня в 
104 километрах от Москвы. 
Мы ее построили 28 лет на-
зад, когда не было возможно-
сти что-то приличное купить 
поближе. А этот кусок земли 
давали бесплатно. Это не такая 
шикарная дача, как у многих 
сейчас. У нас туалет во дворе. 
А что вы удивляетесь? Что я 
езжу на троллейбусе и дача у 
меня без удобств?

- Неожиданно, что Лариса 
Рубальская живет, как боль-
шинство людей в нашей стране.

- А я большинство и есть. 
Мне поздно меняться.

Лариса РУБАЛЬСКАЯ:

Стихи приходят, 
когда мучаешься

Однажды к мужу Ларисы, стоматологу Давиду  Розенблату, 
на прием пришел его давний знакомый, музыкант Владимир  
Мигуля.  Давид попросил Мигулю посмотреть стихи его супруги. А спу-
стя три месяца музыкант пригласил пару на свой концерт. 

На этом концерте Лариса Алексеевна услышала в его исполнении 
песню на свои стихи. После этого муж сказал: «Давай-ка, дорогая, 
начинай писать профессионально!» 

Если бы не он, Рубальская так бы и продолжала писать четверости-
шия для друзей по случаю дней рождения и свадеб.
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Лариса Алексеевна с Игорем Николаевым - 
одним из немногих артистов на отечественной эстраде, 

в репертуаре которого нет песен на ее стихи.

Самые известные 
хиты на стихи 
Рубальской:

�  «Напрасные слова» 
(исполняет 
Александр Малинин)

�  «Странная женщина» 
(Михаил Муромов)

�  «Моя судьба» 
(Алла Пугачева)

�  «Угонщица» 
(Ирина Аллегрова)

�  «Виноват я, виноват» 
(Филипп Киркоров).

С ЧЕГО ВСЕ НАЧАЛОСЬ



Россия
www.kp.ru 2125.09.2020

Собираетесь посмо-
треть «Стрельцова» 
(фильм вышел в про-
кат вчера)? Тогда, если 
только приблизительно 
знаете, кто такой Эду-
ард Стрельцов, не чи-
тайте про него ничего 
нового. А если знае-
те реальную историю 
Стрельцова, забудьте, 
как называется этот 
фильм. Тогда вас ждет 
неплохая сказка кате-
гории «6+» в интерье-
рах конца 1950-х.

Там есть все, что 
нужно в таком ки-
но. Молодой талант-
ливый футболист-
раздолбай Эдик 
Стрельцов (Александр 
Петров), его жена - 
безумной красоты де-
вушка (Стася Милос-
лавская), грубоватый, 
но обаятельный дед-
тренер (Виталий Ха-
ев) и образец своло-
чизма, по совместительству - глава 
всей коммунистической идеологии 
в СССР (Александр Яценко). И эта 
сволочь-кагэбэшник всякий раз ока-
зывается на тренерской скамейке во 
время футбольных матчей именно 
в тот момент, когда как-то надо на-
вредить Эдику. И весь фильм гнобит 
звезду футбола вплоть до обвинения 
в изнасиловании и тюрьмы - в СССР 
идеологи работали качественно и 
с гарантией результата. А еще там 

будут неплохие шутки и 
анекдотичный Брежнев.

Но если вы про Эду-
арда Стрельцова читали 
много, вместо удоволь-
ствия вас ждет недоуме-
ние, медленно перерас-
тающее в раздражение. И 
дело даже не в невысоком 
Александре Петрове, ко-
торый вообще не похож 
на реального Стрельцо-

ва (у того рост был 1,82 метра). Ак-
тер, наоборот, так здорово играет 
обаятельного раздолбая, что о пор-
третном несходстве не думаешь. Но 
Петров играет мученика-плейбоя с 
принципами, на которого взъелся 
мстительный кагэбэшник. А жизнь - 
она сложнее.

Ведь кто такой Эдуард Стрельцов в 
конце 1950-х? Это золотой мальчик-
гений. Безумно талантливый, творя-
щий на поле невозможные вещи. И 

еще более невозможные вещи творя-
щий за его пределами. Очень силь-
ный футболист, возможно, сильней-
ший за всю историю нашей страны. 
И очень слабый человек.

Есть множество историй про ре-
ального Стрельцова, которые в ито-
ге привели его в тюрьму. И про то, 
как он забухал на сборах, и именно 
поэтому догонял на машине следую-
щий на матч в Лейпциг поезд со сбор-
ной СССР. И про то, как ворвался в 
чужую квартиру и устроил драку. И 
про ночь с изнасилованием тоже - 
Стрельцов оказался на той даче с де-
вушками, сбежав не только со сборов 
команды, но и от беременной жены.

Но в фильме Эдик Стрельцов безо-
бидно проспал поезд, потому что был 
с любимой девушкой. А про беремен-
ность жены вроде как и не знал. И 
вообще предстает таким пушистым, 
что еще чуть-чуть, и нимб засветится 
над головой.

У режиссеров и про-
дюсеров есть желез-
ная отмазка в ответ на 
подобные претензии: 
«Мы снимаем художе-
ственный фильм, а не 
документальный. Име-
ем право на свое виде-
ние».

Да, имеете. Но зачем, 
если реальная жизнь 
Стрельцова - это уже 
готовый фильм? Да, 
не семейная мелодра-
ма, да, не для катего-
рии «6+». А настоящая 
трагедия про человека, 
который мог положить 
у своих ног весь земной 
шар. Но не устоял перед 
соблазнами.

Можно было снять 
и про красивые голы и 
пот тренировок, и про 
рестораны-водку. Про 

то, как его избили на зоне, а потом 
под конец заключения выпускали за 
колючую проволоку тренироваться... 
Сама жизнь написала такой крутой 
сценарий, что надо только взять и 
перенести все на экран.

Но не захотели. Лучшая иллюстра-
ция к тому - финальная сцена фильма. 
«Лужники», на товарищеский матч 
приезжает Бразилия с самим Пеле! Но 
гаду-кагэбэшнику удается запретить 
отсидевшему Стрельцову выходить 
на поле. И тут трибуны встают, под-
жигают газеты и в дыму скандируют: 
«Стрельцов! Стрельцов!»…

Да, так и было в реальности. Но 
только не в Москве, а в Горьком. На-
род действительно жег газеты, требо-
вал Стрельцова, и тот вышел и сыграл 
свой первый после отсидки матч за 
«Торпедо». Но почему именно так все 
и не показать? Зачем этот комикс с 
Пеле? Был же шанс сделать фильм 
про настоящего Стрельцова...

Спорт

■■ БИАТЛОН

Анфиса■РЕЗЦОВА:■

Кристина родит и будет готовиться 
к Олимпийским играм
Кирилл СЕРОВ

Биатлонистка сборной Рос-
сии 24-летняя Кристина Резцо-
ва сообщила, что она беременна 
и этот сезон пропускает. Вот что 
рассказала нам ее знаменитая 
мама, олимпийская чемпионка 
сразу по двум видам спорта - 
лыжным гонкам и биатлону 
Анфиса Резцова.

- Анфиса Анатольевна, Кри-
стина сообщила, что она в по-
ложении...

- Это же хорошая новость!
- При этом она говорит, что 

будет продолжать трениро-
ваться. Это не опасно?

- Она будет потихонечку дви-
гаться, чтобы не располнеть. Как 
правило, в это время поправляют-
ся сильно. У нас во все времена 
лыжницы двигались месяцев до 
семи как минимум. После семи 
уже немножко опасно.

- Но ведь биатлонист-
кам еще надо и стрелять?

- Нет, она не будет пока 
стрелять. Зачем ей сейчас 

стрельба? Начнет тренировать-
ся потихоньку, поддерживающе.

- Это для того, чтобы сразу 
вернуться в сборную? Сейчас 
это быстро получается... 

- Все по-разному. После того 
как в 1989 году родилась Дашень-
ка (старшая дочь Анфисы Резцо-
вой Дарья Виролайнен, тоже член 
сборной России по биатлону.  - 
Авт.), я возвратилась через во-
семь месяцев. А Кристину я уже 
долго кормила, до полутора лет, 
поправилась на 15 кг и возвра-
щалась дольше. Эти килограммы 
очень сложно было сбросить, но 
справилась за лето.

- А ваша старшая, Дарья, 
долго возвращала форму по-
сле родов?

- У Дарьи двое детей. Стар-
шему 13 лет. Она его тоже год 
кормила. Оставила мне. Я его до 
школы воспитывала. Даже грудью 
его кормила, потому что я Машу 

(младшая из четырех дочерей Ан-
фисы Анатольевны) родила, когда 
ему годик был. Поэтому я кормила 
и дочку, и внука. Так вот, Дарья 
первый раз вернулась в спорт, 
когда год откормила. А вот второ-
го ребенка, Алекса, продолжала 
кормить, когда уже тренирова-
лась.

- А что с этим биатлонным 
сезоном? Кубок IBU отменен. 
Но какие-то этапы Кубка ми-
ра, может, пройдут в декабре?

- В моей семье все, что ни дела-
ется, все к лучшему. По крайней 
мере Кристине Господь сейчас 
дал такую возможность, она за-
беременела. Потому что сезон не-
понятный. Во-первых, этот вирус. 
Во-вторых, не ясно, будут ли во-
обще проводиться крупные стар-
ты. Границы практически закрыты. 
Это нормально, что Кристина сей-
час оказалась в таком положе-
нии хорошем. Я очень счастлива 

как мама прежде всего и, 
конечно, как спортсменка. 
Наверное, вовремя все это. 
И потом она может родить 

и сразу вернуться. А я буду си-
деть с ребенком. Я уверена, что 
Кристина быстро восстановится и 
будет готовиться к Олимпийским 
играм-2022, хотя времени оста-
нется очень мало.

- А с отцом будущего ребен-
ка они расписываться соби-
раются? Как его зовут?

- Его зовут Иван. Он старше 

ее на 8 лет. Ей - 24, ему - 32. 
Он был приближен к лыжной 
сборной. Сейчас тоже бегает на 
уровне сборной, спринты только. 
Они взрослые люди. Я не знаю, 
будут ли они расписываться или 
останутся в гражданском браке. 
Это их право и дело. Она завтра 
прилетает из Тюмени, поговорим, 
как у них и что. 
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Кристина 
Резцова 

собирается 
«отстреляться»  

и побыстрее 
выйти 

из декрета.
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Полную■версию■
интервью■читайте■
на■сайте

Момент из фильма, когда арестовывают Стрельцова, 
которого сыграл Александр Петров.
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Андрей ВДОВИН

На■экраны■вышел■
«Стрельцов» -■■
еще один■фильм■про■футбол.■
Но приготовьтесь:■в■нем■будет■
очень■мало■реальности.■

Эдуард Стрельцов 
после выхода 

из тюрьмы 
в 1966 году 

вновь надел майку 
сборной СССР.

Стрельцовская казнь
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Король Букет XIV подарил своим сыновьям,  
принцам Бобику Смелому и Барбосу Доброму,  

два одинаковых замка.  
Помоги принцам найти подарки среди замков знатных собак.

Рисовал Cергей БелозёРов.

«ПРИДВОРНЫЕ ДВОРНЯЖКИ»

Чтобы быть внимательными на охоте, собаки тренируются 
на кошечках. Помоги собачкам найти ряды по горизонтали 

и вертикали, где кошачьи фигурки не повторяются.

полянка Граф Гавгав живёт в замке без флагов, герцог фон Клык  
построил замок с часами, а барон де Трезор любит футбол. 

Определи, в каком замке живёт каждый аристократ.
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Киров
Вятские Поляны
Луза
Воркута
Сыктывкар

+6...+8
+5...+7

+10...+12
+6...+8

+8...+10

+15...+17
+15...+17
+17...+19
+11...+13
+16...+18

Прогноз погоды на завтра, 26 сентября

Давление - 757 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 61%
Ветер южный
1-2 м/с
Восход - 05:35
Закат - 17:29
Луна - растущая

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Пасечник догадался, что 

жена нашла его заначку, 
когда увидел ее с опухшим 
лицом, но в новом платье.

✱  ✱  ✱
Вчера отпраздновал 

свой юбилей. А сегодня 
мучает только один во-
прос: пожалуйста, под-
скажите, как обналичить 
деньги, которые мне на-
желали?!

✱  ✱  ✱
Меня беспокоит банк, в 

котором я держу свои день-
ги. Сегодня я со своей кар-
той обошел 5 банкоматов и 
везде получил сообщение: 
«Недостаточно средств».

А о курсе валют  
на сегодня < стр. 3.

✱  ✱  ✱
Инспектор ГИБДД тор-

мозит водителя:
- Почему вы не при-

стегнули ремень без-
опасности?

Водитель:
- А вы что, разве не 

рады?
✱  ✱  ✱

Зек спрашивает своего 
сокамерника:

- Слушай, а чего к тебе 
никто не приходит, пере-
дачек не шлют, у тебя что, 
родственников нет?

- Есть, но они все здесь…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стер-
жень мелодрамы. 7. Кто привы-
кает к коллективу? 8. Какого 
немецкого философа знатоки 
считают «оптимистичным ана-
логом» Фридриха Ницше? 9. В 
чем шашлык вымачивают? 10. 
Кто из русских классиков про-
играл в карты дом, в котором 
родился? 11. Какой патриарх 
Голливуда организовал в 1985 
году свою команду каскадеров? 
12. Чешский хоккеист, один из 
первых европейских легионе-
ров в нашем «Спартаке». 14. 
Живописный гений с видами 
Таити. 15. Какой католический 
совет избрал героя Джуда Лоу 
из сериала «Молодой Папа»? 18. 
Буква из типографского набора. 
19. «Белая гора» с пропиской 
в Альпах. 21. Лишь тоненькая 
яблочная кожура над раска-
ленным хаосом (по Фридриху 
Ницше). 22. У какого дерева 

песенно интересуются, «почему 
любовь не вышла»? 23. Мадрид-
ский аэропорт. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Альтер-
натива лестнице. 2. «Солнце 
английской поэзии». 3. Символ 
удачи у шотландцев. 4. «Бу-
хенвальдская ведьма». 5. Чем 
можно расплатиться сугубо 
виртуально? 6. Самая извест-
ная из ролей Янины Жеймо. 
7. Какого русского писателя 
Александр Солженицын выдви-
гал на Нобелевскую премию? 
10. Навязчивый страх Ханса 
Андерсена. 12. «Безумный 
день» в жизни Фигаро. 13. 
«Уроки цветоводства» в шко-
ле для гейш. 14. Оригиналь-
ное ложе с картины Гюстава 
Курбе. 16. Источник черной 
икры. 17. Какой плод ради до-
зревания кладут в один пакет 
с яблоками? 20. Лакомство, 
замешенное на орехах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Любовь. 7. Но-
вичок. 8. Фейербах. 9. Уксус. 10. Толстой. 11. Чан. 12. Жижка. 
14. Гоген. 15. Конклав. 18. Литера. 19. Монблан. 21. Культура. 
22. Вишня. 23. Барахас. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лифт. 2. Байрон. 3. 
Вереск. 4. Кох. 5. Биткоин. 6. Золушка. 7. Набоков. 10. Тафо-
фобия. 12. Женитьба. 13. Икебана. 14. Гамак. 16. Белуга. 17. 
Банан. 20. Нуга.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа  
на сайт просканируйте  
QR-код с помощью  
смартфона
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Виктория КОВАЛЕВА, Самара:
- По образованию психолог, по призванию - 

проводник женских энергий.  
Помогаю женщинам реализоваться и научиться 
высвобождать и направлять свой ресурс, чтобы 

менять ход истории. Тренер. Работаю с телом 
и лицом. Убираю тревожность, страхи  

и ложные установки из сознания.  
Обожаю видеть результаты моих учениц. 
Посвящаю жизнь служению людям.  

Умело распределяю на все время.  
Обожаю танцевать, петь, рисовать, 

еще люблю животных.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Так люблю моряцкие мотивы в одежде! 

И сочетание голубого с белым тоже, 
особенно в спортивных образах. Но велосипед 
все же требует присутствия шортов. И дресс-код здесь 
во-вторых. А во-первых - любовь к себе и комфорт.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  

«Будь стильной с «КП»!»
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